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Трудная армерия, 
нежные фиалки. 
Как вырастить?

Фото Федора Баранова.
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Газета в газете
В праздничном выпуске почти все вопросы-ответы у нас  
«с огоньком». И те, что касаются Нового года (как запускать 
фейерверки, что делать, если елка дома, не дай бог, вспыхнула,  
каких зажигательных артистов лучше приглашать),  
и самые будничные – про плохо горящий уголь и курящих водителей 
общественного транспорта.

Медицина
Новокузнецкий доктор Россошанский, подобно цветику-семицветику, 
способен творить чудеса: с помощью знания свойств разных цветов 
становиться палочкой-выручалочкой для людей с плохим зрением.  
А еще в его офтальмологической клинике создают…  
человеческий клон! Фантастика?  
Нет, правда без всякого очковтирательства.

нагородили 
чудес
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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

фактсессия

суд да делознаки различия

26 января стал днем 
официального праздни-
ка для жителей Кеме-
ровской области. Вчера 
на 56-й сессии областно-
го Совета народных де-
путатов был принят за-
кон «О памятной дате 
Кемеровской области». 
Именно в этот день в 
1943 году была образова-
на Кемеровская область. 
Стоит отметить, что 
подобные нормативные 
акты приняты более 
чем в 20 субъектах Рос-
сийской Федерации. 

В целом вчера повест-
ка последней в этом году 
сессии состояла из 43 во-
просов. Среди них закон 
Кемеровской области «О 
налоговой льготе органи-
зациям, осуществляющим 
деятельность по добыче 

Итоги 
парламентские

Заместитель 
председателя Совета  
народных депутатов 
Кемеровской области  
Нина ЗИНКеВИч:

- Мы первые и един-
ственные в России еще в 
июле принимали этот за-
кон. Естественно, мы зна-
ли, что в тот момент он 
противоречил федераль-
ному законодательству. 
Мы хотели привлечь вни-
мание к этой проблеме. И 
тогда закон был опроте-
стован прокуратурой. А 
сегодня, когда Госдума 
уже приняла в трех чтени-
ях этот закон, наша право-
та подтверждается, мы его 
поддерживаем. Необходи-
мость принятия такого 
закона показало само вре-
мя. Это меры реагирова-
ния на действие властей 
США, зачастую не реаги-
рующих адекватно на слу-
чаи насилия и издева-
тельств над детьми из Рос-
сии в американских семь-
ях, не допускающих наших 
консульских работников к 
проверке условий, в кото-
рых приёмные дети живут 
в семьях.

железных руд». Он преду-
сматривает в 2013-2015 го-
дах снижение ставки нало-
га на имущество организа-
ций с 2,2 до 0% для пред-
приятий по добыче и обо-
гащению железной руды. 
По словам заместителя гу-
бернатора-начальника 
главного финансового 
управления Сергея Ващен-
ко, сейчас цены на железо-
рудное сырье упали на 20-
30%, что в совокупности с 
ростом затрат на зарплату, 
электроэнергию и низкой 
конкурентоспособностью 
железорудного сырья, вы-
пускаемого предприятия-
ми Кемеровской области, 
снижает рентабельность 
производства и создает 
угрозу массового сокраще-
ния рабочих мест. Поэтому 
данный закон позволит 

избежать таких нежела-
тельных последствий. 

В целом, подводя итоги 
года, председатель Совета 
народных депутатов Кеме-
ровской области Николай 
Шатилов отметил, что в 
текущем году на сессиях 
было рассмотрено 425 во-
просов, принято 137 об-
ластных законов. Среди 
наиболее актуальных - за-
коны об увеличении разме-
ра кузбасской пенсии до 
700 рублей, об увеличении 
размера материнского ка-

питала при рождении 
третьего ребенка до 130 
тыс. рублей и другие. 
Много внимания было 
уделено рассмотрению 
областного бюджета. В 
целом предварительные 
результаты его исполне-
ния в текущем году удо-
влетворительные, считает 
Николай Шатилов. Окон-
чательные итоги будут 
подведены на одной из 
первых сессий уже в 2013 
году. 

Оксана ПАНАРИНА. 
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Детей 
отстояли?

Депутаты кузбасского парламента поддержали 
принятый Госдумой федеральный закон, который 
предусматривает запрет на усыновление детей из 
России гражданами США с 1 января 2013 года. Этот 
документ получил название «Закон Димы Яковле-
ва» (мальчик умер, когда его американский прием-
ный отец на девять часов забыл его в машине на 
32-градусной жаре). 

Напомним: еще в июле этого года Совет народных 
депутатов Кемеровской области принял аналогичный 
областной закон, которым был введен такой же запрет 
на усыновление на территории Кемеровской области. 
Но прокуратура его опротестовала, и депутаты были 
вынуждены его отменить как противоречащий феде-
ральному законодательству. 

Это граждане России, 
и они должны быть защи-
щены нашей страной. 
Сегодня надо пересматри-
вать саму систему отноше-
ний к детям-сиротам, ин-
валидам, поддерживать те 
семьи, которые берут при-
емных детей, поддержи-
вать детей в детских домах. 
Я думаю, что этот закон 
сегодня защищает наших 
детей и нас, взрослых лю-
дей, заставляет об этой 
проблеме задуматься. 

Оксана ЮРЬеВА.

Указ об этом 24 де-
кабря подписал прези-
дент России Владимир 
Путин. 

Андрею Буневу 47 
лет. После окончания 
юрфака Красноярского 
госуниверситета он про-
шел все ступени след-
ственной работы: был 
стажером, следователем 
районной прокуратуры, 
следователем по особо 
важным делам, более 12 
лет возглавлял отдел по 
расследованию убийств 
и бандитизма в прокура-
туре Красноярского края. 
С сентября 2007 г. рабо-
тал первым замом руко-
водителя следственного 
управления СК РФ по 
Красноярскому краю. В 
июле 2011 г. был переве-
ден в Кемеровскую об-
ласть – заместителем 
руководителя региональ-
ного управления СК РФ, 
а в ноябре того же года 
стал его начальником. 

Владимир  
ДМИТРИеВ.

Новый 
генерал
Руководителю 
управления 
Следственного 
комитета РФ  
по Кемеровской 
области Андрею 
Буневу присвоено 
звание генерал-майор 
юстиции.

Напомним, что о споре за владение активами МПО 
«Кузбасс» в регионе стало известно недавно, когда по 
требованию бывшего генпрокурора Украины Геннадия 
Васильева кемеровский суд наложил запрет на соверше-
ние каких-либо действий с долями предприятий МПО. 
Представители «Кузбасса» заявляли, что притязания 
бывшего прокурора на собственность беспочвенны.

Однако в суде выяснилось, что кипрская компания, 
действующая в интересах Васильева, владеет 16% ак-
ций. И последнее решение суда говорит о том, что она 
имеет право на проведение собрания акционеров.

В настоящее время в арбитражном суде находятся 
еще ряд исков от кипрских компаний к ЗАО «МПО 
«Кузбасс», в том числе о признании недействительны-
ми сделок по изменению структуры управления груп-
пой компаний в интересах предпринимателя Виктора 
Нусенкиса, который считается основным владельцем 
МПО.

Газета «Кузбасс» будет следить за развитием со-
бытий.

Татьяна БОРИСОВА.

В арбитражном 
суде Кемеровской 
области  
очередной всплеск 
в рассмотрении 
многочисленных 
дел, касающихся 
владельцев крупного 
промышленного 
объединения  
МПО «Кузбасс»  
(его ключевое звено 
- угольная компания 
«Заречная»).  
На днях кипрская 
компания Salesi 
Investments 
Limited добилась 
в суде решения, 
обязывающего 
компанию провести 
внеочередное 
общее собрание 
акционеров 
общества  
для избрания нового 
состава совета 
директоров. 

АкцИоНеры  

С января 2013 г. в КемГУ  
будет проводиться 
тестирование по русскому 
языку не только для тех, кто 
желает получить гражданство 
РФ, но также для мигрантов, 
которые приезжают  
в Кемеровскую область  
на работу. 

- Им тоже необходимо будет 
овладеть базовым уровнем знания 
языка, - говорит начальник отдела 
международных связей КемГУ 
Елена Недорезова. - У нас два пре-
подавателя, которые имеют соот-
ветствующий сертификат. Мы 
предполагаем, что нагрузка на них 
возрастет и может появиться пот-
ребность в дополнительных пре-

подавателях. К тому же с 2015 года 
планируется запустить проведе-
ние тестов для мигрантов по исто-
рии и праву.

Плата за сдачу теста для трудо-
вых мигрантов будет не 5000 руб-
лей, как для граждан, а 3000 руб-
лей. Предполагается, что тестовые 
задания тоже будут проще тех, 
которые должен выполнить пре-
тендент на гражданство, а они со-
всем не простые. Во-первых, сдаю-
щий должен продемонстрировать 
понимание устной речи. Во-вто-
рых, умение читать простые тек-
сты, в-третьих, правильно склонять 
существительные и спрягать глаго-
лы, в-четвертых, уметь правильно 
написать заявление или просьбу и, 
в-пятых, грамотно вести диалог с 

преподавателем. По установлен-
ным нормам, тест считается вы-
полненным, если мигрант сумел 
правильно дать ответ на 66% зада-
ний. Примерно треть тестируемых 
укладывается в эту норму с перво-
го раза, а остальным приходится 
сдавать во второй, третий, а то и в 
четвертый раз. 

Темпы роста миграции в Куз-
басс в наступающем году не выра-
стут. По данным УФМС по Кеме-
ровской области, в заявках на 
привлечение иностранной рабо-
чей силы в Кузбасс числятся около 
11 тысяч человек. Большая часть 
этих работников будет занята в 
строительстве.

Антон СМИРНОВ.
НА СНИМКе: письменный 

тест по русскому – один из са-
мых сложных.

Фото автора.

русский тест

хотят  
собраться

430 инвалидов первой группы, проживающих в городе 
Кемерово, получат специализированные телефоны. Вру-
чение   пройдет в рамках реализации инновационного 
социального проекта «Тревожная кнопка». Специально 
для маломобильных граждан, состоящих на учете в цен-
трах социального обслуживания, приобретены телефо-
ны, оборудованные кнопкой «SOS» для автоматического 
дозвона по номеру 03 - скорая помощь, а также 01 - МЧС   
и  02 - полиция.

комментарий
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лимат

28 декабря
Облачно с прояснениями, ночью без осадков, днем 

местами небольшой снег, метели, ветер юго-западный 
5-10, местами порывы до 20 м/с, температура ночью -20 
- -25ºС, местами до -30ºС, днем -13 - -18ºС.
29 декабря

Облачно, небольшой, местами умеренный снег, 
метели, ветер юго-западный 7-12, местами порывы 17-
22 м/с, температура ночью -15 - -20ºС, при прояснени-
ях до -25ºС, днем -10 - -15ºС.

Днем облачно с про-
яснением, в большин-
стве районов снег, ветер 
северо-западный уме-
ренный. Давление будет 
расти, влажность суще-
ственно не изменится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 8.43   Заход 15.49      Долгота дня 7.06

Заход 7.27     Восход 15.14   Посл. четв.  5 января

курьер

зимние забавы

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово -24 – -26 -23 – -25
Новокузнецк -19 – -21 -24 – -26
Таштагол -18 – -20 -28 – -30
Мариинск -25 – -27 -24 – -26
Л.-Кузнецкий -23 – -25 -24 – -26

ц
и

ф
р

а

Сердечно поздравляю всех кузбассовцев, 
ветеранов и военнослужащих  

с наступающим 2013 годом  
и Рождеством Христовым!

Пусть Новый год будет для вас годом удач 
и свершений, плодотворного труда  

и претворения в жизнь намеченных планов!
Здоровья, счастья,  

добра и благополучия!

Военный комиссар  
Кемеровской области 

Г.В. ВОРОБЬеВ.

В организацион-
ный комитет поступи-
ло 33 работы, которые 
выставлены для демон-
страции в Доме твор-
ческих союзов в зале 
Союза архитекторов 
Новокузнецка и в элек-
тронном варианте на 

Назвать лучшего

п
р

ое
кт

пожар

акцент

профилактика

Дмитрий  
КИСлИцыН, 
уполномоченный  
по правам ребенка  
в Кемеровской области

- Я всегда отмечаю 
Новый год в кругу семьи 
вместе с женой и ребен-
ком. И хорошо, что для 
многих ,  как  показал 
опрос, это традиционная 
форма встречи Нового 
года, потому что это се-
мейный праздник. Он 
помогает самой семье 
формировать семейные 
ценности, воспитывать 
саму себя. Не обязатель-
но, конечно же, сидеть 
дома. Можно всем вместе 

Планы на 31-е
Всероссийский центр изучения общественного 
мнения (ВцИОМ) в ходе опроса россиян о том, 
как они оценивают уходящий год и чего ждут  
от наступающего года, спросил и о планах  
на 31 декабря. Аналогичное исследование  
в Украине проводила компания Research 
& Branding Group. И вот что получилось: 
большинство россиян (73%) и украинцев (70%)  
по традиции планируют отмечать Новый год 
дома, в кругу семьи (73%). Меньше тех,  
кто пойдет в гости (16% среди россиян, 11% среди 
украинцев), а в ресторане, на даче или за городом 
и вовсе намерены праздновать единицы.

куда-нибудь отправиться 
в путешествие. Главное, 
чтобы это было в кругу 
семьи. 

Оксана ПАНАРИНА.

В Кузбассе проводит-
ся профилактическая 
операция «Каникулы», 
направленная на сниже-
ние детского дорожно-
транспортного травма-
тизма.

В частности, особое 
внимание уделяется детям 
на улицах и во дворах. 

— К сожалению, дети 
на улице далеко не всегда 
выбирают безопасные 
развлечения, — говорит 
и.о. начальника Кемеров-
ского городского отдела 
ГИБДД Александр Звона-

рев. — Поэтому мы еще 
раз обращаемся ко всем 
взрослым: если вы видите, 
что ребенок подвергает 
свою жизнь опасности — 
остановите его, объясните 
ему его ошибки. А если в 
вашем дворе появилась 
горка, выходящая прямо 
на дорогу, — сразу же со-
общайте об этом в Госав-
тоинспекцию либо в жи-
лищную управляющую 
организацию. 

Операция «Каникулы» 
продлится до 14 января.

Иван ПИСАРеВ.

Следующий номер газеты с ТВ-программой 
выйдет 3 января 2013 г.

«каникулы» 
для взрослых  
и детей

сотрудников 
полиции будут 
обеспечивать 
правопорядок  
в новогоднюю ночь  
в Кузбассе.2200 

В Кемерове при по-
жаре в общежитии по-
гибла 34-летняя женщи-
на.

Трагедия произошла в 
минувший вторник. В 
восьмом часу вечера дис-
петчеру Кемеровской 
службы спасения посту-
пил сигнал о возгорании в 
девятиэтажном доме по 
пр. Октябрьскому, 40. По-
жарные приехали через 
пять минут. Из окна на 
восьмом этаже уже выры-
валось пламя. Жильцов 
оперативно эвакуировали. 
Через восемь минут пламя 
было потушено.

В комнате, где возник-
ло возгорание, обнаружи-
ли тело женщины.

Предварительная при-
чина пожара – неосторож-
ное обращение с огнем 
при курении. 
ВЕРСИЯ СлЕДСТВИЯ 

Следственными орга-
нами Следственного ко-
митета РФ по Кемеров-
ской области проводится 
доследственная проверка. 
По предварительным дан-
ным, причиной смерти 
стало отравление угарным 

газом. В квартире потер-
певшая проживала с со-
жителем. В тот вечер они 
выпивали, после чего 
уснули. Мужчине повезло, 
он пришел в себя и успел 
выползти в коридор, жен-
щина осталась в задым-
ленной комнате. 
ДлЯ СПРАВКИ

В минувший вторник в 
Кузбассе произошло 9 
пожаров, 7 из них - в жи-
лом секторе. По предвари-
тельной оценке, матери-
альный ущерб от пожаров 
составил 138 тыс. руб. 

По данным Главного 
управления МЧС России по 
Кемеровской области, в те-
кущем году по сравнению с 
прошлым число пожаров 
снизилось. За 11 месяцев с.г. 
в области произошло 3 254 
пожара, за аналогичный 
период 2011-го - 3 403. 
Ущерб составил 167 млн. 
457 тыс. руб. Погибли 230 
человек (из них 9 – дети), 
101 человек получил трав-
мы. По сравнению с 2011 
годом количество погиб-
ших на пожарах сократи-
лось на 22 человека. 

Алена ФеДОТОВА. 

Последняя 
сигарета 

Так, например, вчера в 
Кемерове открыли два 

снежных городка: в Ки-
ровском районе и в Цент-
ральном, возле стадиона 
«Химик». А сегодня в Руд-
ничном районе на площа-
ди ТЦ «Север» откроют 
еще один.

Детей и взрослых 
встречают Дед Мороз со 
Снегурочкой, сказочные 
герои, которые проводят 
конкурсы и розыгрыши. 
Горячий чай с выпечкой 
помогают согреться и 
поддержать бодрость 
духа.

В поселке Кузедеево 
Новокузнецкого района в 
снежном городке возле 
коррекционной школы-
интерната «поселились» 
обитатели морских глу-
бин: осьминоги, барраку-
ды, медузы, черепахи, 
крабы, морской змей. 
Посредине – Дед Мороз 
вместо Нептуна.

«Акваландию» по-
строили воспитанники 
интерната вместе с педа-
гогами.

В Белове по тради-
ции снежный городок 

появился на центральной 
площади, где установлена 
г л а в н а я  ё л к а  г о р о д а . 
Здесь, кроме традицион-
ных горок, фигур Деда 
Мороза и Снегурочки, 
есть и главный символ 
н а с т у п а ю щ е г о  г о д а  – 

Змея. Впервые на пло-
щади залили каток.

Ученики полысаев-
ской школы №17 обу-
строили свой снежный 
городок по сказке «Волк и 
семеро козлят».

Рита чеРНыХ. 

Нагородили 
чудес
Снежные городки в эти дни открываются 
повсеместно. Каждый со своими 
особенностями.

Завершился первый и начался второй этап городского конкурса 
на лучший эскизный проект эмблемы и слогана, посвященного 
400-летию Новокузнецка. 

сайте управления культуры 
администрации города. 
Теперь новокузнечанам 
предстоит подать свои го-
лоса за тот или иной по-
нравившийся эскиз. 

Голосование началось в 
понедельник, 24 декабря, и 
завершится 13 января. Кон-

курс анонимный, при под-
ведении итогов члены 
жюри не будут располагать 
информацией, позволяю-
щей идентифицировать 
имя его участника. При 
оценке проектов будут 
учитываться оригиналь-
ность решения, глубина 

раскрытия темы, новизна 
цветовых решений и худо-
жественных приемов. 

После подсчета голосов 
жюри отберет сначала де-
сять лучших работ, затем 
лучшую из лучших. Сто 
двадцать тысяч рублей – 
такая награда ждет побе-
дителя. Проекты, которые 
не войдут в число призе-
ров, также могут быть ис-
пользованы в качестве сим-
волики на баннерах и суве-
нирной продукции, посвя-
щенной юбилею города.

Татьяна МИНееВА.

Ночь 
падающих цен 
в гипермаркете 

«Поляна»
В ночь  

с 27 на 28 декабря  
в гипермаркетах 

«Поляна»  
в Кемерове  

и Новокузнецке 
покупателей 

ждут приятные 
сюрпризы.  

С 00.00 до 8.00 
скидки на товары 

увеличены  
до 50%.  

Особенно 
выгодными 

станут покупки 
к праздничному 

столу. Торопитесь 
на ночь 

падающих цен 
в гипермаркеты 

«Поляна».

отклик
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ДУМЕНКО.

Устроители 200-милли-
онного торжества да и 

власти подчеркивали, что 
это – не просто результат 
годовой работы, но и тру-
довой подарок к юбилею 
области. Собравшиеся на 
это событие шахтеры со 
всего региона в кулуарах 
по-мужски скупо улыба-
лись, когда их спрашива-
ли о том, что значат для 
них эти 200 миллионов 
тонн. Гордость трудовая, 
заслуженная награда, до-
стижение, в котором есть 
вклад каждого, говорили 
они. Наверное, пафосно 
это звучит для кого-то. Но 
такова она, шахтерская 
правда. Им нужно видеть 
результат и получать за 
отличные показатели на-
граду.

Собственно, шахтеры 
в этом году Кузбасс не 
подвели. На фоне падаю-
щего индекса промыш-
ленного производства в 
регионе добыча угля по 
итогам года вышла в за-
метный плюс – почти 2% 
роста по сравнению с 99% 
общего показателя по 
итогам января-ноября, 
сообщает Кемеровостат. 
Наверняка мы в декабре 
подтянемся поближе к 
100%: в России так приня-
то – ускорять темпы под 
конец года. Однако мину-
совую тенденцию-2012 
уже не исправишь. В ней 
не только падение цен на 
уголь, которое привело 
уже к тому, что многие 
компании работают в 
лучшем случае «в ноль», 
но и аномальное лето с 
засухой, ожидаемое сни-
жение объемов произ-
водства в металлургии в 

Когда почти на 100%

связи с остановкой на мо-
дернизацию рельсобалоч-
ного производства в Ново-
кузнецке, и небольшое 
снижение объемов строи-
тельства, наблюдавшееся в 
течение нескольких меся-
цев. 

Нас, если помните, в 
конце 2011 года предупреж-
дали, что будет несладко. 
Предрекали даже падение 
на уровне кризисного – 10-
20%. У нас даже бюджет 
областной верстали с огляд-
кой на самый плохой сцена-
рий. И когда сегодня меня 
спросили бы, что же все-
таки в уходящем году было 
хорошего, отвечу, что не 
случилось самого плохого, 
что могло случиться, – мас-
сового сокращения коллек-
тивов, задержек и срезания 
зарплат. Да, снижение до-

ходов предприятий уже 
привело к сокращению 
расходов и на бюджетную 
сферу, к переносу сроков 
реализации некоторых ин-
фраструктурных проектов. 
Но все вполне терпимо и 
даже достойно. На детях и 
стариках не экономим, мо-
лодежи помогаем кредита-
ми, грантами на новое дело, 
жилищными займами. 
Бюджетникам зарплату 
поднимаем, сильно цены на 
проезд в транспорте не за-
дираем. Конечно, есть воп-
росы у всех добросовест- 
ных плательщиков за ком-
мунальные услуги: несмот-
ря на сдерживание тарифов 
на государственном и об-
ластном уровне, давят они 
на наш кошелек все силь-
нее. Но уж так мы устрое-
ны. Поднимай плату хоть 

на 10 рублей в год, все рав-
но ругаться будем. Потому 
что дальше выпуска пара 
мало кто идти хочет. Вре-
мени на разбирательства с 
управляющими компани-
ями, внедрение реальных 
энергосберегающих про-
грамм в доме, в котором 
живем, у нас нет. Да и денег 
дополнительных – тоже. 
Замкнутый круг, который 
разрывают единицы.

Словом, все как обычно. 
Статистика вот только по-
казывает, что и жить мы 
стали немножко беднее. 
Средняя начисленная зар-
плата в регионе, как ей и 
положено, растет. Согласно 
последним официальным 
данным Кемеровостата, за 
8 месяцев этого года она 
выросла на 15,7% и превы-
сила 23 тысячи рублей в 
месяц. Но мы будем опери-
ровать т.н. реальными рас-
полагаемыми доходами 
(мы же не зарплатой жи-
вем, а доходами). Так вот, с 
января по ноябрь четыре 
месяца наши доходы были 
выше, чем в прошлом году, 
а в течение семи месяцев – 
ниже. При этом рост толь-
ко однажды был заметным 
– в феврале на 6%. А сниже-
ние как раз ощущалось 
постоянно на уровне 3-5% 
(тут, как говорится, лучше 
один раз ураган, чем нашес-
твия каждый месяц). В ито-
ге в целом за январь-ноябрь 
доходы наши потеряли 
0,8% от прошлогоднего 
уровня. Т.е. почти столько 
же, сколько промышлен-
ность. Это, кстати, ответ на 
вопрос многих о том, как 
конкретного кузбассовца 
касается то, что происходит 
на металлургическим ком-

бинате, на химзаводе или 
на шахте.

А теперь сравним рас-
ходы. Понятно, что декабрь 
у кого-то сильно, а у кого-то 
не очень, но перекроит 
расходные статьи в пользу 
подарков. Потому даже 
интересней посмотреть, на 
что тратились кузбассовцы 
«по будням», а не во время 
предновогодней беготни по 
магазинам. Итак, больше 
всего мы тратим на оплату 
товаров и услуг – 70,5% по 
итогам января-ноября. 
Дальше идут обязательные 
платежи и взносы – 11,7%. 
При этом мы умудряемся 
сберегать 5% (это движение 
по вкладам, изменение за-
долженности по кредитам, 
движение на банковских 
счетах, приобретение нед-
вижимости) и приобретать 
валюту – это 2,9% доходов. 
По сравнению с прошлым 
годом подросли примерно 
на один процентный пункт 
(все та же единица от ста!) 
почти все цифры, кроме 
сбережений. Они как раз 
снизились на 1,4 процент-
ных пункта. Все то же са-
мое, как говорится, но… 
Для кого-то этот самый 
один процент не позволил 
купить квартиру и опла-
тить учебу ребенка. Хотя 
наверняка больше тех, кто 
вынужден был просто 
ужать другие расходы. Вот 
уж чему мы в последние 
годы постепенно учимся, 
так это справляться с вы-
платой кредитов. Это на 
поверхности те, кто живет 
от кредита до кредита. 
Большинство же – добро-
порядочные плательщики. 
И они вам скажут, что оп-
лата любого кредита дис-

циплинирует финансо-
вую сторону вашей жиз-
ни.

Но вернемся к двум-
стам миллионам тонн 
угля. Представить их не-
возможно. Да и стоит ли?! 
Просто скажите себе, что 
есть большая куча угля, с 
которой платятся налоги. 
Налоги идут в бюджет. 
Бюджет выделяет деньги 
на зарплату медикам, 
учителям, соцработникам 
и работникам культуры. 
Бюджет же дает деньги на 
строительство дорог, 
школ, ремонт объектов 
ЖКХ и пр. Дает не всегда 
достаточно. Но сейчас не 
об этом.

Большая куча угля - 
это еще и нарушенные 
земли, пыль и грязь. Мож-
но перечислять тысячи 
гектаров таких наруше-
ний и десятки поселков, 
где пылит или трясет от 
взрывов. Но чем больше 
объемов добычи, тем 
чаще мы видим сообще-
ния о новых способах 
очистки воды, о рекульти-
вации земель, о перера-
ботке отходов.

Большая куча угля – 
это, наконец, люди, кото-
рые работают на шахтах, 
разрезах, обогатительных 
фабриках. Это, как пони-
маете, одна из самых до-
стойных зарплат в регио-
не, соцгарантии. И чем 
больше угля, тем они 
выше. И у них этот год не 
ниже 100%. Выше и у ма-
шиностроителей, и у 
энергетиков, и у железно-
дорожников. Прежде все-
го, у тех, кто так или иначе 
связан с углем. В следую-
щем году нам снова обе-
щают не самое лучшее 
время. И снова потому, 
что проблемы на сырье-
вых рынках в мире. Но так 
уж нам, добывающему 
краю, суждено. Потому 
почти 100% здесь это не 
просто «зачет», это «от-
лично».

О чем по-настоящему жалеешь?  
О том, что жизнь коротка, а пенсия близко.  
О том, что не увидишь, как вырастут  
твои дети и внуки. Раньше, наверное, жалели, 
что не доживут до коммунизма  
и до отдельной квартиры каждой семье  
к 2000 году. Как человек, который  
о коммунизме не мечтал,  
а в индивидуальном порядке выполнил 
цели партии и правительства и обзавелся 
квартирой именно в 2000 году, давно  
уже мыслю нематериальными благами.  
Такая я не одна, что радует.  
Но все же большинство людей, полагаю, 
жалеют, что когда-то упустили шанс сменить 
работу, купить квартиру  
и пр. и пр. А некоторые мыслят  
еще более масштабно. Миллионами тонн. 
Казалось бы, для них и была на этой неделе 
впервые в истории добыта 200-миллионная 
тонна угля с начала года в Кузбассе.  
Теперь живи и радуйся?

Несмотря на то, что в хра-
мовой части собора еще стоят 
строительные леса, 2 декабря 
здесь уже состоялась служба, 
посвященная 15-летию со дня 
трагедии на шахте «Зырянов-
ская». 67 погибших горняков 
подняли на-гора в те трагичес-
кие для всего Кузбасса дни.

Настоятель храма отец 
Андрей провел благодарствен-
ный и заупокойный молебны 
в северном приделе. Конечно, 
тот не смог вместить всех при-
хожан. Люди молились и в 
трапезной части храма. Стека-
лись также семьями и пооди-
ночке к каменному крыльцу 
храма-памятника.

Именно в память о траге-
дии на «Зыряновской» и нача-
лось строительство храма еще 
в 2000 году. Но уже потом, с 

годами, стало ясно, что храм 
станет мемориалом всем по-
гибшим шахтерам Кузбасса. 
Здесь в специальном панихид-
ном столе лежит восемь поми-
нальных книг. В них более 15 с 
половиной тысяч имен. Начи-
ная с 1920 года. И потому не 
только жители Орджоникид-
зевского района, где находятся 
и храм, и шахта «Зыряновс-
кая», но и всего Кузбасса могут 
помолиться здесь за упокой 
души погибших шахтеров, за 
своих родных и близких.

По расчетам архитекторов, 
храм сможет вместить более 
двух тысяч человек. Строители 
понимают всю ответствен-
ность и перед прихожанами, 
и перед Богом, а потому ста-
раются сделать все, чтобы уже 
через десять дней соверши-

лась Рождественская служба в 
храмовой части, где установ-
лен главный деревянный рез-
ной иконостас высотой с пяти-
этажный дом. 150 икон укра-
шают его и дают людям на-
дежду.

…После открытия храма 
(23 августа 2012 года) его двери 
не закрываются. Строители 
стараются завершать свои ра-
боты так, чтобы не мешать 

прихожанам. А если смотреть 
на это величественное строе-
ние сверху, оно напоминает 
корабль. Почему? Об этом и 
уже свершившихся чудесах 
под сводами храма мы расска-
жем в одном из первых номе-
ров «Кузбасса» 2013 года.

Галина БАБАНАКОВА.
Фото 

 Натальи Барановой.
Новокузнецк.

стройка года

У строительной компании «Новокузнецк»  
в эти дни не только ответственная 
предновогодняя вахта,  
но еще и предрождественская. Одновременно 
и трудовое, и святое дело выполняют мастера  
СК «Новокузнецк», завершая все оставшиеся 
«штрихи» на соборе Рождества Христова.

Для успокоения  
душ и сердец
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наш опрос
Павел Табачников, 
инженер, г. Полысаево:

- Позавчера я был на 
елке в школе-интернате 
№23. Нет, я не выпускник 
этого интерната. Он для 
слабовидящих и незрячих 
детей. Я пришел сюда по 
собственному желанию, 
чтобы вручить лично свои 
именные стипендии ребя-
там, добившимся каких-то 
успехов. Пока стипендию 
по 500 рублей получили 
только пятеро. Думаю, что 
на следующий год стипен-
диатов будет уже больше. 
Потому что в январе ново-
го года (так, во всяком 
случае, пообещали в юсти-
ции) будет зарегистриро-
ван благотворительный 
фонд «Доброе дело».

Но уже заранее, чтобы 
не ждать официальной 
регистрации, я побывал в 
полысаевском интернате. 
Посмотрел, как живут 
дети, поспрашивал, чего 
им хочется от Деда Моро-
за. А поскольку за окном 
уже трещали морозы, то 
решил, что надо моих 
юных друзей одеть потеп-
лее и понаряднее. Поехал 
в Новосибирск и там на 
свои сбережения (а это 70 
тысяч рублей) купил доб-
ротной и модной одежды. 
Но вручил ее не тем, у кого 
есть родители, а тем, кто 
«государственный» ребе-
нок. Таких в интернате 28 
человек.

Радости было много. 
Мои подарки понрави-
лись всем. Но вы же знае-
те, что, одаривая, и сам 
становишься богаче. И 
захотелось мне сделать 
уже общий предновогод-
ний подарок. В том же 
Новосибирске купил кон-
цертный аккордеон. Ведь 
музыкальный слух у не-
зрячих особенный…

Конечно, с открытием 
фонда, с привлечением в 
него спонсоров появится 
больше возможностей 
радовать детдомовских и 
интернатских детей празд-
никами. И не только в 
красные дни календаря…

Сам я – выпускник 
Тайгинского губернатор-
ского железнодорожного 
кадетского корпуса. А уже 
оттуда получил путевку в 
самостоятельную жизнь. 
Очень хочется, чтобы и 
для других она была рас-
цвечена в новом году. Не-
зрячие видят сердцем…
Татьяна Ушакова, 
дизайнер, г. кемерово:

- Мы в 2012 году нако-
нец-то оформили долго-
жданную льготную ипоте-
ку и купили трехкомнат-
ную квартиру на «Радуге». 
Квартира не «под ключ», 
а под самоотделку. Пото-
му я специально разрабо-
тала дизайн для оформле-
ния детской комнаты, го-
стиной, спальни, кухни. 
Сейчас мы как раз закан-
чиваем ремонт, покупаем 
мебель и с нетерпением 
ждем, когда в новом году 
справим новоселье. Осо-
бенно ждут переезда двое 
наших маленьких детей, у 
которых теперь будет мно-
го места для игр.

Евгений иванов, 
заместитель директора 
ГТРк «кузбасс»:

- Уходящий год отли-
чился небывалым обилием 
проектов. Среди них – про-
ект на «Радио России-Куз-
басс». В конце этого года мы 
начали готовиться к юби-
лею области и Кузбасского 
радио, которому в феврале 
тоже исполнится 70 лет. Мы 
назвали проект «Пятилетки 
эфира». Вспоминаем, что 
происходило каждые пять 
лет в нашем регионе и как 
эти события отражало ра-
дио. «Кемеровская область 
в радиоэфире: 70 лет вме-
сте» - слоган этого проекта. 
Приглашаем очевидцев 
далеких событий, подклю-
чаем слушателей. Пока вы-
шла одна программа, она 
охватила период с 1943-го 
по 1947 год. В январе выйдет 
радиопередача, освещаю-
щая 1948-1952 годы. «Пяти-
летки» будут выходить до 
конца 2013 года.

Другая идея – виктори-
на «Что я знаю о радио?». 
За правильные ответы слу-
шатели получают подарки. 
Этот проект тоже продол-
жится в новом году.
николай ильин, 
программист,  
г. кемерово:

- Летом в Турции позна-
комился с девушкой своей 
мечты - Олюнчиком. Она из 
Минска. Завязался курорт-
ный роман. Но когда верну-
лись по домам, поняли, что 
жить друг без друга не мо-
жем. Остаток лета и всю 
осень переписывались, пе-
резванивались. И вот завтра 
улетаю в Минск на постоян-
ное место жительства. Со-
вместно решили так. У нее 
в Минске хорошая работа, 
мне же в Кемерове терять 
нечего, да и некого. Уверен, 
начавшиеся в этом году от-
ношения перерастут в проч-
ную семью в следующем. 
ирина СЕмина, 
работающая 
пенсионерка,  
г. новокузнецк:

- Нынешней весной я 
стала пенсионеркой. Но так 
получилось, что работаю 
до сих пор. Муж, который 
еще не пенсионер, набрал 
кредитов, а с одной своей 
зарплатой он их выплачи-
вать будет еще лет пять. 

результаты которых пред-
ставим зрителям в 2013-м. 
Первый – это постановка 
спектакля по рассказам 
В л а д и м и р а  Н а б о к о в а 
(«Весна в Фиальте», «Кра-
савица», «Случай из жиз-
ни» и другие). Спектакль 
хотим сделать в двух вари-
антах – русском и англий-
ском, следуя за автором.

Конечно, постановка на 
английском языке будет 
интересна, в первую оче-
редь, людям, владеющим 
им. Однако наша задача 
заключается в том, чтобы 
доказать: для языка театра 
не существует никаких 
барьеров.

Второй проект – моно-
спектакль-вариация на 
тему «Анна Каренина». На 
сцене предстанет героиня, 
которая расскажет знако-

Как экспериментаторы и 
исследователи, мы внима-
тельно следим за новинка-
ми, которые предлагают 
ведущие селекционеры 
Голландии, Франции и 
нашей страны, это касается 
не только винограда. Быва-
ют совершенно удивитель-
ные растения! Например, 
межвидовые гибриды: ма-
лина с ежевикой, крыжов-
ник со смородиной, слива 
с абрикосом. Хочется по-
пробовать все. Но это, счи-
тай, половину денег зарыть 
в землю. Мы же не знаем, 
как эти растения будут у 
нас зимовать.

Вот, к примеру, в этом 
году приобрела новинки и 
только в следующем узнаю, 
как они себя поведут. По-
садила два вида карлико-
вой яблони: «дюймовочка» 

ного детского образова-
тельного учреждения №10 
«Детский сад комбиниро-
ванного вида». В поселке 
уже действует детсад на 145 
мест, в котором в том числе 
имеются одна логопедиче-
ская группа и две ясельные 
- с полутора лет. Новый 
корпус появится на терри-
тории уже действующего 
садика. Таким образом, 
детсад будет располагаться 
в двух отдельно стоящих 
архитектурно похожих 
зданиях. В новом двухэтаж-
ном корпусе оборудуют 
самостоятельный пище-
блок, медицинский блок, 
помещения дополнитель-
ного образования: комнату 
для работы психолога, ло-
гопеда. В здании будут два 
зала для развития малы-
шей – музыкальный и тре-

нажерный. Новое соору-
жение рассчитано на 100 
мест – для детей 3-7 лет. С 
его вводом будет органи-
зовано около 35 дополни-
тельных рабочих мест.

Строительство допол-
нительного корпуса дет-
ского сада, на который 
планируется потратить 
около 104 миллионов 
рублей, – очень важный 
для города вопрос. После 
появления нового объек-
та очередь в дошкольные 
образовательные учре-
ждения жилых районов 
Ягуновский и Пионер 
сократится на 70 процен-
тов.
леонид баРбаРаш, 
руководитель 
кузбасского 
кардиоцентра, 
академик Рамн:

– В последние годы, а 
не только в уходящем, в 
кардиоцентре очень мно-
гое сделано для того, что-
бы выполнить первую в 
Кузбассе транспланта-
цию сердца. И я надеюсь, 
в 2013-м мы ее проведем. 
Это будет наш подарок к 
юбилею области.

Пересадка сердца по-
казана пациентам, у кото-
рых не осталось других 
шансов сохранить жизнь. 
По европейским данным, 
ежегодная потребность в 
таких операциях состав-
ляет около 30 на миллион 
населения.

В настоящее время 
кардиоцентр располагает 
новейшим диагностиче-
ским и лечебным обору-
дованием, позволяющим 
выполнять такие высоко-
технологичные вмеша-
тельства. Врачи и средний 
медперсонал прошли 
обучение и готовы к уча-
стию в пересадке не толь-
ко в профессиональном 
смысле, но и психологи-
чески. Осенью кардио-
центр получил соответ-
ствующую лицензию 
Минздрава, необходимо 
еще, чтобы нас офици-
ально включили в пере-
чень учреждений, кото-
рым разрешена транс-
плантация. Он обновля-
ется раз в год, и в январе, 
я думаю, мы туда попа-
дем.

Вообще транспланта-
ция возможна лишь там, 
где сильное здравоохра-
нение. Уровень кузбас-
ской медицины сегодня 
таков, что мы можем вы-
полнять пересадку прак-
тически всех органов, пе-
ресаживаемых в мире, за 
исключением легкого. 
Областная больница го-
това к трансплантации не 
только почки, но и под-
желудочной железы, ке-
меровская горбольница 
№ 3 – к трансплантации 
печени, кардиоцентр – 
сердца… Это открывает 
совершенно новые пер-
спективы для пациентов 
нашего региона.

Юлия маТЮЩЕнко,
Галина бабанакова,

Евгений бЕСЕДин,
оксана ПанаРина,

алена ФЕДоТова,
валентина акимова.

Продолжение 
последует!
Старый год постепенно отдаляется в прошлое, а мы переходим  
в новый. что мы начали делать в 2012-м такого, что обязательно 
должны взять с собой в 2013-й? Построили ли мы мостик,  
соединяющий прошлое с грядущим? что особенно важное,  
доброе, светлое будет продолжаться в нашей жизни?  
отвечают кузбассовцы разных возрастов и профессий.

Решили, что погасим вме-
сте самый большой, а по-
том я наконец-то уйду на 
пенсию. Это будет осенью 
нового года. Жду не до-
ждусь. Мечтаю какое-то 
время пожить на даче, во-
диться с внуками и вязать. 
Только теперь поняла, что 
пенсия – это и правда за-
служенный отдых.
анна РЕзвова, 
режиссер театра-студии 
«встреча» кемГУ:

– В этом году мы взя-
лись за два эксперимента, 

мую всем историю. В раз-
мышлениях – ключ к ее 
пониманию жизни.
валентина Гобанова, 
руководитель клуба 
«виноградари 
кузбасса»: 

- На протяжении деся-
ти лет мы выращиваем 
виноград в наших сложных 
климатических условиях. 
Мы не выводим новые сор-
та, мы испытываем те, что 
предлагают ученые. А ре-
зультат требует не одного 
года терпеливой работы. 

и «мальчик-с-пальчик». 
О б е щ а ю т  н е в ы с о к и й 
«рост» и хорошее плодоно-
шение при крупности, как 
у обычных яблок: 100-120 
граммов. Жду результата и 
от межвидового гибрида 
«русская слива», это алыча, 
скрещенная со сливой. Это 
должен быть морозостой-
кий вид с крупными и 
сладкими плодами.

Не одну тонну катало-
гов перелистаешь, пока 
определишься с тем, что 
стоит приобрести, испы-
тать, а потом советовать 
нашим садоводам. Новый 
год покажет.
людмила СТавила, 
заведующая отделом 
дошкольного 
образования 
администрации  
г. кемерово:

- В областном центре 
планомерно решается во-
прос по сокращению оче-
редности в детские до-
школьные учреждения. В 
следующем году, к Дню 
города, в поселке Пионер 
будет введен второй корпус 
муниципального автоном-

Фото Федора баранова.Дед мороз точно указывает перспективу.
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«Кузбасс»: от четверга до четверга (28 декабря – 3 января)

прогноз
Путеводитель  
по «Кузбассу»

- «Кузбасс» – наша семей-
ная газета. Я ее помню с 
первого класса, это был 1947 
год. Отец выписывал всю 
жизнь, сама проживаю в Бе-
резовском вот уже 50 лет и 

Любовь  
МЕРЗЛОВА, 
председатель  
совета  
ветеранов  
шахты  
«Березовская»:

Екатерина  
ШМИДТ,  
студентка:

- Уже давно не брала в 
руки «Кузбасс» и от прочте-
ния нескольких номеров 
получила удовольствие! 
Во-первых, приятно удивило 
разнообразие тем. Во-вто-
рых, понравился подход к 
темам. Например, материал 
о конце света. Эту тему мус-
сировали все СМИ, а «Куз-
басс» подал актуальный 
«попсовый» вопрос интел-
лектуально.  «Как бы вы 
провели последний день?» 
– это заставляет задумать-
ся!

Понравился материал о 
Юлии Морозовой, поступив-
шей в престижный вуз в 
Москве. Считаю, что такие 
журналистские произведе-
ния стимулируют молодежь. 
Сюда же относится тема 
молодых предпринимателей 
в бизнес-приложении «ОПО-
РА». Я думаю, чем больше 
внимания уделяется моло-
дым и активным людям (с 
упоминанием имен), тем 
интереснее газету читать 
всем (и молодым, и родите-
лям, и бабушкам-дедуш-
кам).

Культурные мероприя-
тия  освещаются  только 
постфактум. Конечно, афиш 
много: можно посмотреть и 
в интернете, и в журналах, 
но маловато анализа, рецен-
зий, чтобы осознанно вы-
брать спектакль или кон-
церт.

Возможно, «Кузбассу» 
надо больше давать мате-
риалов о «простых» людях 
и их проблемах. По области 
проходит официальная ин-
формация, а жизнь, которой 
живут в других городах и 
районах Кузбасса, освещена 
мало.

На мой вкус, в послед-
них номерах, прочитанных 
мною, не хватило новогод-
него настроения: радости, 
праздника, итогов, ожида-
ний...

тоже ее выписываю. Никогда 
не забуду, как отец, который с 
войны пришел весь изранен-
ный, говорил: «Дочка, «Куз-
басс» пришел, сходи-ка, при-
неси!» Именно «пришел», а не 
«принесли»…

Что мне нравится в газете… 
Что раньше она была черно-
белая, а сейчас четверговая и 
субботняя «толстушки» – цвет-
ные. Всегда читаю все от первой 
страницы до последней. Очень 
нравится «Курьер» со всеми 
новостями. Никогда не пропу-
скаю «Житейские истории», 
«Правовое поле» и, конечно, 
«Сад и огород». Как ни странно, 
в последнее время стала читать 
полоску «Кузя». У меня четыре 
правнука, потом им все расска-
зываю, что-то даже разгадыва-
ем вместе.

В последних номерах очень 
понравилась статья «Похище-
ние Европы». Нашла много по-
дробностей и фактов, о которых 
даже не представляла… В «Хо-
ждениях за моря» увидела Ин-
дию не такой, как нам показы-
вают в телевизоре – сказочной 
и прекрасной, а иной – не всегда 
красивой, обыденной, но очень 
настоящей… 

Поскольку я не только жена 
шахтера, но и сама имею 25-лет-
ний подземный стаж, с огром-
ным интересом прочитала ста-
тью «Шахта в китайском стиле». 
Кстати, считаю, что о шахтерах, 
проблемах и перспективах от-
расли «Кузбассу» нужно бы 
писать почаще. Конечно, важны 
и другие профессии, но эта-то 
– титульная…

Еще хорошо бы прочитать 
в «Кузбассе» про аварии с 
теплоснабжением у нас в по-
селке шахты «Березовская». 
За последние десять дней 
тепло переставали подавать 
три раза, первый раз – дольше 
всего, в течение двенадцати 
часов, когда мороз был минус 
44 градуса. Известно, что теп-
лотрассы у нас старые, работы 
там непочатый край, началь-
ство, может, не очень и вино-
вато. Но мне важно знать, что 
делают городские власти, 
чтобы таких аварий не было, 
справится ли город с ними сам 
или нам необходима помощь 
области… 

Про Деда Мороза-рэпера 
и его зятя Лоха, про новый 
текст старой песенки, про 
снежинку, ставшую Снегуроч-
кой, а потом Снежной бабой…

«Характер Деда Мороза»,
«Кузбасс», 20.12.2012.

Профессий много, но лишь 
эта снабжает нас теплом и 
светом! Подробности. Имена. 
Перспективы…

Спецвыпуск «Энергетики,  
с праздником!», 

«Кузбасс», 21.12.2012.

Новогодние игрушки могут 
быть не только привычными, 
но и мягкими, сладкими, без-
опасными, рукодельными, 
удивительными…

«Вкусный наряд для елки», 
«Кузбасс», 22.12.2012.

«Кузбасская династия 
Шатровых насчитывает пять 
поколений… 10 внуков, 18 
правнуков, 25 праправнуков и 
уже 7 прапраправнуков…»

«Шатровы», 
«Кузбасс», 22.12.2012.

Зачем молодым мечты о 
бизнесе? Что делать, если 
собака без имени? Куда деть 
лишний миллион? Есть ли 
шанс у скалодрома?

«ОПОРА», бизнес-приложение 
к «Кузбассу», 25.12.2012.

Шесть лет боролась пен-
сионерка Г.М.Бычкова за от-
мену незаконного отопитель-
ного тарифа. И – победила!

«Великий немой», 
«Кузбасс», 25.12.2012.

«Прошу принять мои ис-
кренние извинения и покаяние 
в плагиате при издании книги 
«Дорога к храму»…

«Золотые купола», 
«Кузбасс», 26.12.2012.

Ольга ШТРАУС.
«Сказки по ранжиру»

«Новогодние каникулы – длинная радость. 
Чтобы наполнить эти дни яркими впечатле-
ниями, нет способа лучше, чем пойти с ребен-
ком в…».

Валентина АКИМОВА.
«Долой високосные суеверия!»

«В народном сознании прочно укоренилась 
мысль, что високосный год – это плохо… Одна-
ко ответить, почему, большинство вряд ли 
сможет…»

– Такая картина опре-
делена длительными мо-
розами, из-за которых 
люди в массе своей оказа-
лись разобщены, – ком-
ментирует ситуацию на-
чальник отдела эпиднад-
зора управления Роспо-
требнадзора по Кемеров-
ской области Галина Лы-
сенко. – Наша служба 
проводит лабораторный 
мониторинг циркуляции 
респираторных вирусов 
среди населения. В целом 
по России распростране-
ние вируса так называемо-
го «сезонного гриппа» в 
настоящее время не пре-
вышает 2%. В Кузбассе 
больные гриппом не реги-
стрировались пока вооб-
ще…

Оптимальным перио-
дом для прививки против 
гриппа эпидемиологи 
считают сентябрь-ноябрь: 
организму в среднем тре-
буется месяц на выработ-
ку иммунитета, который 
затем будет «работать» на 
протяжении полугода.

Массовая вакцинация 
кузбассовцев против грип-
па завершилась еще к 
началу декабря. Общее 
количество привитых 
осталось на уровне про-
шлогоднего: более 652 
тысяч человек, или 23,7% 
от общей численности 
населения. Причем в рам-
ках Национального кален-
даря прививок, то есть за 
счет средств федерального 
бюджета, была привита 
571 тысяча граждан – это 
самый высокий показа-
тель за все время массовой 
иммунизации в регионе. 
Плюс на 27 администра-
тивных территориях про-
водилась дополнительная 
вакцинация за счет других 

У гриппа – 
КаниКУлы
В предшествующую неделю уровень заболеваемости 
ОРВИ в целом по Кузбассу был ниже эпидпорога  
на 13,3%, в Кемерове – на 30%. 

Глава 
Роспотребнадзора 
Геннадий Онищенко 
на днях заявил,  
что до нового 
года эпидемии 
гриппа в России 
не будет: подъем 
заболеваемости 
возможен только 
после новогодних 
каникул. Кузбасс – 
отличная 
иллюстрация  
для подтверждения 
такого заявления. 
Уровень сезонной 
заболеваемости  
у нас не просто ниже 
эпидпорога,  
по сравнению  
с предшествующей 
неделей он еще  
и уменьшился на 27%.

источников финансирова-
ния (местные бюджеты, 
средства предприятий и 
пр.).

В прошлый сезон эпи-
демия гриппа в Кузбассе 
была не особенно интен-
сивной и продолжалась 
около четырех недель (в 
отдельных территориях 
было и три недели, и во-
семь). 

Имеет ли смысл ставить 
прививку сейчас, в конце 
декабря? Некоторые врачи 
полагают, что длительные 
морозы и без того явились 
сильным раздражителем, 

заставившим иммунитет 
мобилизоваться.

Другие считают, что 
до начала эпидемии еще 
есть время и можно защи-
тить себя дополнительно. 
Но в этом случае очень 
важно поберечься и как 
минимум не переохла-
ждаться: получив вакци-
ну, организм все силы 
бросит на то, чтобы выра-
ботать достойный иммун-
ный ответ, и дополнитель-
ная нагрузка в виде ОРВИ 
в этот период для него 
нежелательна.

Кузбасские показате-
ли заболеваемости грип-
пом в последние годы в 3,7 
раза превышают россий-
ские. Но если проблемы 
макроэкономики вроде 
ежегодных экономиче-
ских потерь государства 
волнуют обывателя край-
не мало, то свои собствен-
ные он воспринимает пра-
вильно. А «личный рас-
клад» по гриппу выглядит 
так. Во-первых, заболев-
ший выбывает из строя 
минимум на 9 дней. И все 
это время он не отдыхает, 
а действительно болеет, с 
температурой и угрозой 
осложнений. Во-вторых, 
несколько лет назад госу-
дарство сильно урезало 
выплаты по больничному, 
теперь даже просто про-
кормиться на них очень 
трудно. А уж покупать 
лекарства и лечиться – 
почти невозможно. 

В общем, «задержав-
шийся на каникулах» 
грипп дает нам фору. 
Использовать ее или нет? 
Решайте сами.

Валентина 
АКИМОВА.

Фото  
Федора Баранова.

Массовая вакцина-
ция кузбассовцев про-
тив гриппа заверши-
лась еще к началу де-
кабря. Общее количе-
ство привитых оста-
лось на уровне про-
шлогоднего: более 652 
тысяч человек, или 
23,7% от общей чис-
ленности населения. 
Причем в рамках На-
ционального календа-
ря прививок, то есть 
за счет средств феде-
рального бюджета, 
была привита 571 ты-
сяча граждан – это 
самый высокий пока-
затель за все время 
массовой иммуниза-
ции в регионе. Плюс на 
27 административ-
ных территориях 
проводилась дополни-
тельная вакцинация 
за счет других источ-
ников финансирова-
ния (местные бюдже-
ты, средства пред-
приятий и пр.).
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дело Анна 
тимощук.

Мода  
стала  
умней

Это гуманное изобре-
тение человечества сего-
дня на пике моды. Даже 
продажи традиционных 
и тривиальных заводских 
изделий резко пошли в 
гору. Давеча подруга 
взяла на кемеровском 
рынке «Колос» пару про-
стых черных за 1300 руб-
лей. Правда, пока твер-
доваты, но ничего, разно-
сятся: зима еще только 
началась.

При этом та же по-
друга рассказала, что 
рядом с обычной валя-
ной обувью красовалась 
на прилавке и «финдебо-
берная» - за 4500. Мне же 
посчастливилось увидеть 
в одном из бутиков «Лап-
ландии» практические 
бесценные (за 14 тысяч) 
пимы. Неужели и на них 
найдется свой покупа-
тель?

Говорят, форс мороза 
не боится. Если, конечно, 
эти морозы не длятся 
неделями, как у нас. Со-
гласитесь: зимой в Куз-
бассе сапоги на шпильке 
не идут ни в какое срав-
нение с валяной продук-
цией. Во всяком случае, 
по «держанию тепла» и 
комфортности для ноги. 
Да и по внешнему виду, 
вполне возможно, тоже. 
Ведь не обязательно ва-
л е н к и  д о л ж н ы  б ы т ь 
страшными, черными и 
«несгибаемыми»!

Местные дизайнеры 
Мария Аникеева и Игорь 
Бердюгин своим пимо-
катным творчеством до-
казывают: теплая обувь 
может быть красивой, 
стильной, невероятно 
практичной и удобной. 
Кстати, именно в эти дни 
у них резко прибавилось 
работы – кузбассовцы 
заказывают на новогод-
ние подарки самые раз-
ные изделия из валяной 
шерсти: валенки и боти-
ночки, рукавицы и па-
лантины, шляпки и буси-
ки, теплые домашние 
тапочки и чехлы для со-
товых телефонов.

Популярны дизай-
нерские валенки «от 
Аникеевой энд Бердюги-
на» не только среди куз-
бассовцев. На всероссий-
ском сайте рукодельных 
изделий «Ярмарка Ма-
стеров» продукция кеме-
ровчан также пользуется 
большим спросом.

Предновогодний ажиотаж в самом разгаре,  
в том числе и «подарочный». А крепкие морозы 
диктуют ассортимент нужного и желанного.  
и как-то очень логично на первый план вышли… 
сибирские валенки.

Идея? Валяйте!
Мария Аникеева руко-

дельничает всю жизнь, по 
образованию она – дизай-
нер одежды. Однажды в 
поиске вдохновения на-
ткнулась на изделия, вы-
полненные в технике валя-
ния. И началась «новая 
эра» в жизни Маши.

Несколько месяцев она 
старательно собирала ин-
формацию и искала масте-
ра, который научил бы ее 
технике валяния. На тот 
момент нашлась одна-
единственная - Светлана 
Зубкова, в недавнем про-
шлом преподаватель в 
ДXШ №19 (наша газета 
как-то писала о ее «руко-
делках»). 

- Светлана и дала мне в 
руки шерсть и показала 
самые элементарные ва-
ляльные процессы. Потом 
за знаниями я поехала в 
Новосибирск, - вспоминает 
Мария Аникеева. - Масте-
ров там было гораздо боль-
ше, чем у нас. Взяла еще 
несколько мастер-классов 
- и счастье стало бесконеч-
ным. Валяла я день и ночь, 
скупала шерсть, ставила 
эксперименты. А уж после 
носила фотографировать 
полученные изделия к сво-
ему другу, Игорю Бердюги-
ну. Он ждал меня с нетер-
пением. И всегда был не-
равнодушен к моим рабо-

там - очень они ему нрави-
лись. И иногда просил, 
чтобы я ему хоть маленько 
показала, как это все таин-
ство происходит.

Так Игорь попал и на 
Машин первый мастер-
класс по валянию. А потом 
начались долгие, уже со-
вместные труды: разработ-
ка и усовершенствование 
колодки, новые модели, 

новые поставщики шерсти, 
подошвы. С Игорем у Ма-
рии все идет как по маслу, 
без творческих трений и 
споров. Видимо, потому, 
что каждый из них отвечает 
за разные процессы. Маша 
– в творческом полете, 
Игорь идеально все поды-
тоживает. Вот и получается 
хорошая качественная ра-
бота. 

- У нас много совмест-
ных проектов. Но войлок 
нам дарит такое разнооб-
разие и миллион возмож-
ностей, что мы много рабо-
таем и в одиночку, - расска-
зывает Игорь Бердюгин. - 
Маша занимается расклад-
кой шерсти на шаблон, а я 
«доваливаю» и отбиваю 
обувку на специально изго-
товленной колодке, где 
учтены индивидуальные 
антропометрические раз-
меры ноги (взъем, ширина, 
размер голени и т.д.). 

Валяют кемеровчане из 
овечьей шерсти. Ее сейчас 
выпускают уже крашеную 
самых разных цветов, так 
что проблем с выбором 
«колора» нет – учитывают-
ся пожелания клиента в 
данном вопросе. Могут и 
радужные валеночки сва-
лять, и с цветочками-рю-
шечками, и брутальные 
берцы. Уже после этого 
крепится готовое изделие 
на подошву из материала 

ТЭП, такие подошвы не 
замерзают и не скользят. 
Да и валенкам после этого 
гарантирована почти веч-
ная жизнь.

Дизайн  
градус  
не крадет

Для валяния Мария и 
Игорь используют только 
мыло и воду, поэтому в их 
дизайнерских пимах нож-
ке будет мягко, без ощу-
щения «загипсованно-
сти».

- Для разного темпера-
турного режима мы дела-
ем разную толщину вале-
нок. Поэтому необходимо 
заранее определить, на 
какую погоду требуется 
обувь, - вдается в подроб-
ности Мария Аникеева. - В 
прошлом сезоне выпусти-
ли модели для осени, бо-
тинки из тонкого войлока. 
То есть для уличной темпе-
ратуры от плюс 4 до минус 
35 можно изготовить обувь 
из войлока. Усадку в про-
цессе носки наши валеноч-
ки не дают, так как мы 
тщательно соблюдаем тех-
нологию изготовления. 
Ноги в них не промокают: 
плотный войлок не пропу-
скает влагу от снега или 
даже мелкого дождя.

Стоимость авторских 
валенок в этом году варь-
ируется в пределах шести 
тысяч рублей. Конечная 
цена зависит от сложно-
сти работы. Ведь иногда 
для своих изделий Маша 
и Игорь используют раз-
личные натуральные шел-
ка, льняные и вискозные 
волокна, натуральную 
кожу, металлическую 
фурнитуру.

В общем, полет фанта-
зии мастеров, помножен-
ный на «клиентскую» го-
товность к смелым экспе-
риментам, нередко при-
водит к созданию настоя-
щих дизайнерских «хи-
тов». А если они еще и 
удобные, и теплые – им 
тогда и вовсе цены нет!

Фото 
 игоря Бердюгина.

мария Аникеева,  
не забываем,  
по своей основной 
специальности 
– дизайнер 
одежды. А потому 
«имиджевыми» 
идеями 
фонтанирует 
с завидной 
регулярностью. 
и для тех, у кого 
есть желание 
и возможность 
изготовить обувь 
хэнд-мэйд,  
дает вполне 
конкретные советы:

«Подножный» 
креатив

- Стильные валенки 
можно создать своими 
руками из того, что есть 
под рукой. А под рукой у 
нас чаще всего простые 
самокатки или заводские 
черные (серые) валенки.

Для того чтобы укра-
сить валенки, могут пона-
добиться различные эле-
мен ты:  мех ,  кусочки 
кожи, стеклярус, кружево 
и даже акриловые крас-
ки. То есть исходите из 
того, что у вас лучше все-
го получается. Может, вы 
хорошо рисуете или вы-
шиваете, тогда исполь-
зуйте именно эти навыки 
для украшения валенок.

Оригинальное укра-
шение можно сделать, 
например, из меха. Сде-
лайте «манжет».  Или 
пришейте веселые мехо-
вые помпончики. Кроме 
того, можно использо-

вать бусинки или стразы 
для дополнительного 
украшения. Такой вари-
ант всегда смотрится 
выигрышно.

Оригинально укра-
сить валенки можно с 
помощью атласных лент. 
Для этого достаточно 
имитировать шнуровку 
обычной обуви.

А еще очень интерес-
но рисовать на валенках. 
Акриловыми красками, 
например. Чтобы акрил 
хорошо ложился на 
шершавую и жесткую 
поверхность валенок, их 
предварительно покры-
вают клеем ПВА. После 
рисуем пейзажи, на-
тюрморты, портреты и 
просто графичные аб-
стракции, которые (и 
восхищение которыми 
прохожих!) будут греть 
нас долгую сибирскую 
зиму.

ПИМ-буМ
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ищу тебя, мама!Алена 

ФЕДОТОВА.

Согласно ст. 30.1 Земельного кодекса РФ 
комитет по управлению государственным 
имуществом Кемеровской области сооб-
щает о приеме заявлений о предоставле-
нии в аренду земельных участков для ин-
дивидуального жилищного строительс-
тва:
- площадью до 1500 кв. м, расположенных 
в г. Кемерово по адресам: Заводский район: 
ул. Зашахтовая, 32, Рудничный район: ул. 
Зеленый клин, юго-восточнее 17.

Граждан, имеющих документ, под-

тверждающий выделение (предоставление) 
одного из вышеперечисленных земельных 
участков, просим обратиться с соответству-
ющими документами.

Заявления и возражения принимаются 
в течение месяца со дня опубликования 
сообщения по адресу: г. Кемерово, пр. 
Советский, 58 (пункт приема в холле 1-го 
этажа здания), телефоны для справок:  
36-14-41, 58-78-14. 

Председатель комитета 
 Н.С. ВиТкОВСкАя.

Объединяющий 
символ

- 2013 год по Восточно-
му календарю – год чёрной 
водяной Змеи. Сделайте 
символ наступающего года 
всей семьёй. Такое совмес-
тное занятие послужит 
сплочению домочадцев.

Вот простая выкройка 
змеи. Вам понадобится 
всего две одинаковые дета-
ли. Нижняя – живот – 
должна быть одного цвета, 
а верхняя – спинка – разно-
цветной. Причем спинку 

можно украсить пайетка-
ми, бусинами... Половинки 
нужно сшить и набить ва-
той, синтепоном или лос-
кутиками.

Дарим 
оригинально

- Конечно, можно не 
отступать от традиций и 
положить подарок для де-
тей под ёлочку. Но можно 
и по-другому. Спрятать 
его, например, за креслом. 
И поиграть в игру «Холод-
но-горячо». Уверена, будет 
весело!

Море сладких надежд
Продолжаем знакомить вас с воспитанниками 
кемеровского детского дома, которые  
очень нуждаются в любящей, крепкой семье. 
Возможно, произойдет настоящее новогоднее 
чудо и у них скоро появится свой дом…

Сёстры
Кристина, 15 лет

Девочка пользуется авторитетом у ре-
бят, потому что на неё всегда можно поло-
житься: уж если пообещает, то не подведёт. 
Кристина добрая, внимательная и трудо-
любивая. Никогда не сидит без дела: рису-
ет, вышивает, поёт, танцует, занимается 
спортом. Её рукодельные работы занимают 
призовые места в городских и областных 
конкурсах, а спортивные победы в баскет-
боле, футболе, лыжных гонках отмечены 
многочисленными грамотами и медаля-
ми.

У Кристины два любимых праздника: 
день рождения и Новый год. Особенно ей 
нравится предпраздничная суета, когда 
нужно украшать комнату, делать причёску, 
надевать красивое платье…

Девочка мечтает еще раз съездить на 
Чёрное море (однажды она уже была в 
Сочи).

– Раньше я никогда не видела медуз, – 
рассказывает Кристина. – И когда ко мне в 
воде прилипло что-то скользкое и против-
ное, страшно испугалась. Подумала, иноп-
ланетянин из космоса прилетел. Хорошо, 
друзья объяснили, что это. Медуза, кажется, 

была безобидной, потому что не обожгла, 
и потом её унесло волной.

В будущем Кристина видит себя дизай-
нером интерьера. В школе ей особенно 
хорошо даются математика, физика и чер-
чение. Читает фантастическую литерату-
ру.

Идеальная семья для Кристины – «пол-
ная семья, в которой есть мама, папа, де-
душка и бабушка».

Саша, 11 лет
Весёлая девочка, очень аккуратная. У неё 

много друзей. Саше можно доверить любой 
секрет. В дружбе она особо ценит взаимо-
понимание.

У Саши, как и у ее старшей сестры 
Кристины, много увлечений: рисует, тан-
цует, вышивает, играет в детском театре, 
посещает разные спортивные секции, кол-
лекционирует наклейки с животными...

Она часто помогает воспитателям соби-
рать малышей на прогулку, рассказывает 
им перед сном сказки, складывает вещи, 
делает причёски.

С удовольствием читает книги о Гарри 
Поттере, слушает музыку. В школе люби-
мые предметы – математика и физкульту-
ра.

Когда вырастет, хочет стать поваром, 
чтобы баловать разными вкусностями сво-
их друзей. Вот только для самой Саши нет 
на земле такого кушанья, которое могло бы 
сравниться с шоколадом.

- Это моё любимейшее лакомство. Шо-
колад я могу есть каждый день - и больши-

ми-пребольшими порциями! - смеётся 
девочка.

Саша мечтает о такой семье, «в которой 
все помогали бы друг другу, относились 
друг к другу с добром».

советы родителям

Домашнее задание  
для пальчиков и губ
Наталья ФЕТиСОВА, 
музыкальный руководитель:

- Речевые нарушения у детей – явление 
частое. Но сейчас уже разработаны мето-
дики, позволяющие решить многие кор-
рекционные задачи. Главное - постоянно 
заниматься с ребёнком и возлагать эту 
работу не только на плечи специалистов, 
но и дома самостоятельно делать хотя бы 
простые задания. Предлагаю вам два уп-
ражнения из методического пособия 
Марины Гоголевой «Логоритмика в дет-
ском саду».

Упражнение «Щёлк-щёлк»
Щёлк - правой рукой щелчок.
Щёлк - левой рукой щелчок.
Хлоп - правой рукой по правому ко-

лену.
Хлоп - левой рукой по левому коле-

ну.
Щёлк - правой рукой щелчок.
Щёлк - левой рукой щелчок.
Хлоп-хлоп - хлопки перед собой.
Всё повторить два раза.
Раз, два, три, четыре, пять – ладошки 

соединить, пальчики здороваются.
Щёлк – на 6 – щелчок двумя руками.

Хлоп – на 7 – хлопок перед собой.
Щёлк – на 8 – щелчок двумя руками.
Всё повторить два раза.
Здравствуйте, здравствуйте, здравс-

твуйте – все пальчики здороваются с 
большим по очереди.

Р-р-р – круговые движения руками.
Все повторить два раза.

Упражнение  
«Паучок мешает спать»

В берлогу к медвежатам заполз пау-
чок. Решил он сесть кому-нибудь на язы-
чок, но медвежата быстро стиснули зубы, 
сделали губы трубочкой и стали крутить 
ими в разные стороны. Паучок обиделся 
и уполз. Медвежата снова слегка открыли 
рот, язык отдыхает.

Пришла мама-медведица и включила 
свет. От яркого света медвежата зажму-
рились и сморщили нос. Мама видит, что 
все хорошо, и погасила свет. Медвежата 
перестали жмуриться и морщить нос.

Снова приполз паучок. Медвежата не 
стали его прогонять, а покатали его у себя 
на лбу, двигая бровями вверх-вниз. Пау-
чок поблагодарил медвежат за удовольс-
твие и уполз.

главный смысл

В уходящем году «Кузбасс» познакомил читателей со многими ребя-
тишками из кемеровского детдома. И некоторым из них удача всё-таки 
улыбнулась. Две семьи восстановили в суде свои родительские права и 
забрали домой четырех малышей. Еще у пяти воспитанников появились 
приёмные родители. И троих детей взяли под опеку.

Контакты
Если вы 

заинтересовались 
этими детьми, 
обращайтесь  

к региональному 
оператору 

федерального 
банка данных 

по кемеровской 
области  

Елене Геннадьевне 
кОЛБиНОЙ  
по телефону  

8 (3842) 36-61-34.

Праздник  
вСей 
СеМьи

Педагог  
дополнительного 
образования  
Алина ВАЛЕРЬЕВА 
рассказывает  
о «маленьких хитростях», 
которые можно 
применить в семье 
накануне Нового года 
для создания особой 
праздничной атмосферы.

информационное сообщение
В соответствии с п.1 ст. 34 Земельного кодек-

са РФ комитет по управлению государственным 
имуществом Кемеровской области сообщает о 
предоставлении следующих земельных участков 
для ведения садоводства:
- 130 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 160 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 360 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 190 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 125 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 

площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 155 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 185 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 215 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 220 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- 250 метров на северо-запад от СНТ «Надежда», 
площадью 1500 кв. м, в собственность бесплатно;
- северо-западная сторона от СНТ «Кедр», площа-
дью 1500 кв. м, в собственность бесплатно.

Председатель комитета Н.С. ВитКоВСКая.

информационное сообщение
о приеме заявлений о предоставлении в аренду земельных участков 

для индивидуального жилищного строительства
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выставка
Почему выбрана эта 

эпоха, в целом понят-
но: социалистический 
реализм снова в моде, а в 
обществе чувствуется за-
прос на «сильную руку», 
чему свидетельством еже-
дневные новости об уго-
ловных делах против кор-
рупционеров и фильмы с 
участием Сталина на ТВ. 
Почему выбрано такое 
название, тоже понятно: 
жанр парадной выставки 
даров, этакого рога изоби-
лия, нынче не менее актуа-
лен, чему свидетельством 
постоянная экспозиция 
подарков кузбасскому гу-
бернатору в соседнем 
краеведческом музее (мне 
доводилось видывать по-
добные выставки и в дру-
гих городах, например, в 
Самаре). Но прямо отве-
чают названию выставки 
лишь экспонаты, собран-
ные в центральном зале 
третьего этажа. Это ков-
ры, гобелены и тканые 
панно, исполненные в 
смешанной технике. На-
пример, панно «Дружба 
народов» - подарок узбек-
ского народа русскому 
народу в честь 300-летия 
воссоединения Украины с 
Россией. Это вам не ны-
нешнее СНГ со всеми его 
таможенными союзами и 
евразийскими простран-
ствами... Выделим ковер 
азербайджанской работы: 
в центре – исполинские 
фигуры Сталина и Воро-
шилова, у их подножия – 
Кремль, мавзолей, заводы 
с трубами, вокруг – танки, 
самолеты, военные кораб-
ли и пограничники. Мало 
того, по периметру поме-
щены еще и клейма, как 
на иконе, а в них – поляр-
ники, парашютисты, неф-
тяные вышки, поезда мет-
ро. В общем, целостный 
образ мира, неприну-
жденно соединяющий 
время и пространство: 
карта-календарь, совсем 
как буддийская мандала.

В соседних залах – по 
большей части «картины 
маслом», образующие не-
обходимый контекст. По 

Пространства 
государственных 
ликований

В Кемеровском областном музее 
изобразительных искусств открылась 
выставка «Подарки вождям» из фондов 
Государственного центрального музея 
современной истории России  
в Москве (бывший Музей революции). 
В экспозиции представлено более 80 
произведений 1930–1950-х годов: живопись 
и декоративно-прикладное искусство. 
По замыслу устроителей, выставка 
должна иллюстрировать политическую, 
социальную и культурную атмосферу 
сталинской эпохи.

сути, они тоже предназна-
чены в дар вождям, но не 
непосредственно, а в неко-
тором высшем смысле, как 
знаки того, что художники 
готовы не покладая рук от-
давать свое творчество пар-
тии и правительству. Имена 
представлены весьма звон-
кие: Илья Машков, Борис 
Иогансон, Георгий Нис-
ский, Александр и Сергей 
Герасимовы, Константин 
Богаевский, в общем, самые 
что ни на есть классики. 
Надо учесть, впрочем, что 
это не художественный, а 
исторический музей, и жи-
вопись в нем представлена 
не всегда первого разбора: 
собиралась не коллекция 
шедевров, а вещи, передаю-
щие цвет и аромат эпохи. 
Немало этюдов и эскизов к 
знаменитым полотнам. С 
другой стороны, и здесь есть 
несколько несомненных 

шедевров, а познаватель-
ную ценность всей экспози-
ции вкупе трудно переоце-
нить.

Сразу при входе публи-
ку встречает «Колхозный 
праздник» Сергея Гераси-
мова: масляный эскиз к 
одноименной картине 1937 
года, оцененной критикой 
как одна из самых больших 
удач парадной коллектив-
ной выставки «Индустрия 
социализма». Это живопис-
ный эквивалент комедии 
«Кубанские казаки» Ивана 
Пырьева, которую даже 
Хрущев обвинял в свое вре-
мя в «лакировке действи-
тельности». Как пишет ис-
кусствовед Александр Мо-
розов: «Поэтические грезы 
о лучшем будущем наедине 
с природой уступают место 
зрелищам шумного изоби-
лия «колхозных праздни-
ков»… Тоталитарная идил-
лия достигает предела своей 
концентрации… Таков со-
циалистический реализм 
на пике своей государствен-
ной экспансии».

Канон, заданный карти-
ной Герасимова, нетрудно 
узнать в известном полотне 
кузбассовцев Александра 

Кирчанова и Павла Чернова 
«Свадьба шахтера в колхо-
зе», написанном 15 лет спу-
стя. Здесь также присут-
ствуют «задорная моло-
дежь» и пожилые резонеры, 
суета праздничного засто-
лья и залитые жарким солн-
цем пространства. Бросает-
ся в глаза и сходство компо-
зиции, с заменой некоторых 
деталей: мальчик с баяном 
вместо велосипедиста и т. п. 
Но это не просто подража-
ние на грани плагиата. В 
мифологическом плане 
картина Кирчанова и Чер-
нова даже богаче: полувоен-
ная горняцкая форма про-
тивопоставлена легким де-
вичьим платьям (диалекти-
ка стихийного и сознатель-
ного), изображается не 
просто праздник, а свадьба 
(бракосочетание земли и 
неба), видны терриконы на 
горизонте (стихии земли и 
огня), причем сам горизонт 
заметно ниже, чем у Гераси-
мова: небо и земля уравне-
ны в правах. Таким образом, 
даже в пределах тоталитар-
ного канона остается неко-
торый простор для самовы-
ражения.

На выставке есть еще 

одна работа в этом роде – 
«Праздник в колхозе Иль-
ича» Иогансона (1939); ка-
нонической она не стала, но 
непременные правила и 
здесь соблюдены. Жанр 
праздника, но уже город-
ского, представлен полот-
ном Василия Сварога «Чле-
ны политбюро ЦК ВКП(б) 
в ЦПКиО им. Горького» 
(1936): пионеры с бубнами 
и гитарами окружили и 
теребят Сталина, Вороши-
лова и Калинина. На зад-
нем плане – Микоян, Моло-
тов, Каганович: даже в весе-
лой кутерьме важно блю-
сти иерархию. Вообще же 
на выставке Сталина и чле-
нов его политбюро огром-
ное количество: они апло-
дируют в президиуме, про-
гуливаются по сельскохо-
зяйственной выставке, си-
дят у постели больного 
Горького; вскоре от них 
начинает тошнить. Однако 
представьте времена, когда 
они глядели с первой стра-
ницы любой газеты или 
журнала, с картин, роспи-
сей и наклеек «и в рестора-
не, и в бане, и в сундучке у 
тети Мани», как выражает-
ся герой романа Бориса 
Акунина; телевидения еще 
не было, но машина пропа-
ганды работала исправно.

В сельскохозяйственной 
части экспозиции выделим 
еще парные полотна Федо-
ра Модорова «Академик 
Лысенко осматривает опыт-
ное поле» и «Академик 
Цицин осматривает поле 
выведенного им сорта пше-
ницы» - очень смешные, 
если забыть, сколько эти 
упыри попили соков из 
родной земли и ее людей. 
На этом невеселом фоне 
бросается в глаза полотно, 
буквально полыхающее 
красками. Разумеется, Мар-
тирос Сарьян: «Сбор пер-
сиков в колхозе Армении». 
Сюжет стереотипный, но 
колорит искупает все.

Впрочем, многих пора-
дует и откровенный лубок 
– «Пионеры слушают ра-
дио» Бориса Владимирско-
го или «Старое и новое» 
Николая Терпсихорова 
(молодая узбечка на мото-
цикле обгоняет зрелую 
даму в парандже на иша-
ке). Подобного рода сюже-
ты характерны не только 
для тоталитарного искус-
ства, советского или гер-
манского, в США, напри-
мер, был свой «социали-
стический реалист», Нор-

манн Рокуэлл. Китч не 
синоним массовой культу-
ры, формула его – массо-
вая культура плюс власть, 
политическая или эконо-
мическая. Это стиль мыш-
ления, а не стиль искус-
ства, причем очень зарази-
тельный. «Патетическая 
борьба с китчем и пошло-
стью сама подвержена 
опошлению и китчефика-
ции, - замечает Светлана 
Бойм. - Бацилла китча 
часто передается от его 
последователей к его пре-
следователям».

Немало на выставке и 
индустриальных пейза-
жей. Выделим полотно 
Петра Котова «Кузнецк-
строй. Домна №1»: нату-
ральная Вавилонская баш-
ня, причем не затейливый 
архитектурный торт, как у 
Брейгеля, а глиняная раке-
та, штурмующая небеса. И 
«Днепрострой» Констан-
тина Богаевского, поме-
щенный рядом: полотно 
безлюдное, но одухотво-
ренное за счет затейливых 
облаков в небесах. Изред-
ка художник позволяет 
себе откровенно любо-
ваться розовыми скалами 
и голубыми небесами: та-
ков вид Закавказской ГЭС 
работы Ильи Машкова. 
Зато Борис Иогансон, изо-
бражая тот же объект 
примерно с тем же коло-
ритом, разворачивает пе-
ред нами поистине цикло-
пическую стройку.

И непременно обрати-
те внимание на лаковые 
шкатулки в стеклянных 
витринах. Палех, Мстёра, 
Холуй – традиционные 
центры иконописи, в со-
ветское время перешед-
шие на мифологические 
сюжеты иного рода. «Ка-
валер Золотой Звезды», 
«Счастливое детство», «Ру-
мынский гость в колхозе», 
«Герои Октября», «Кол-
хозные частушки»… И как 
апофеоз – «Дорога в буду-
щее» мстёрской работы: 
группа товарищей с крас-
ным флагом переправля-
ется на зачарованный ост-
ров, усаженный дворцами 
и башнями и осененный 
апокалиптической раду-
гой. Это искусство – от 
крошечных шкатулок до 
грандиозных панно – не 
просто идеологическое, но 
откровенно религиозное.

Юрий БОРИСОВ.
Фото 

Федора Баранова.
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Канада.

Израиль.

Новый  
год

МНоголикий 
Канада. Ванкувер

В провинции Британ-
ская Колумбия, как и по 
всей стране, Новый год 
отмечают, но не праздну-
ют. А значит, особо не го-
товятся к нему, сосредота-
чиваясь на католическом 
Рождестве. Чтобы создать 
в городе праздничную ат-
мосферу, многие музеи, 
отели, выставочные ком-
плексы устраивают тема-
тические рождественские 
шоу.

Так, например, в отеле 
«Либерти-сити Хайатт 
Ридженси» расположи-
лась выставка пряничных 
домиков. Смысл экспози-
ции в том, что кондитеры, 
школьники и те, кому это 
нравится, состязаются в 
лучшей экспозиции из 
имбирных пряников. При-
чём соревнование прохо-
дит по разным номинаци-
ям: лучшая сценка из исто-
рии Рождества, лучший 
пряничный домик, лучшая 
скульптура.

Из запомнившихся мне 
работ особо отмечу ма-
стерскую Санта-Клауса и 
некий особняк, где полно-
стью проработан интерьер: 
туда можно заглянуть и 
увидеть имбирные комна-
ты с имбирными человеч-
ками. Как утверждают 
организаторы, это самый 
большой в мире имбир-
ный домик - 11 футов в 
длину и 16 в ширину. 
«Строитель», пожелавший 
остаться неизвестным, к 
каждой такой выставке 
изготавливает новый дом!

Неподалеку от отеля 
располагается госпиталь 
святого Павла, который в 
эти дни логичнее было бы 
отдать под покровитель-
ство святого Эльма – так он 
освещен иллюминацией. У 
нее даже свое имя есть – 
«Огни надежды». Сделано 
это чудо с целью привле-
чения внимания к пробле-
мам госпиталя, чтобы по-
лучить добровольные по-
жертвования в его пользу.

В восточной части го-
рода, в ботаническом саду 
«Консерватория Блоудел-
ла», который тоже при-
украсился гирляндами, 
проходит импровизиро-
ванная рождественская 
ярмарка. Помимо бавар-
ских сосисок, ингольштадт-
ской выпечки и имбирных 
пряников, здесь можно 
купить, к примеру, голов-
ной убор Санта-Клауса и 
оленьи рога. Посреди яр-
марки всегда устраивают 
небольшую сцену, где лю-
бительские оркестры игра-
ют рождественские песен-
ки вроде «Let It Snow» или 
«Merry Christmas». Время 
от времени на улицах, 
примыкающих к площади 
с ярмаркой, шествуют кар-
навальные парады эльфов 
и прочих рождественских 
персонажей.

Антон СТАРЦЕВ.

За несколько дней до Нового года мы решили 
поинтересоваться, как в других частях нашей 
планеты готовятся к праздникам. А помогли нам  
в этом земляки и бывшие коллеги,  
которые теперь живут в дальнем зарубежье.

Великобритания. 
оксфорд

Что такое английское 
Рождество, знает каждый, 
кто изучал английский язык 
в школе. Санта-Клаус, рож-
дественский пудинг, индей-
ка под клюквенным соусом, 
поцелуи под веточкой оме-
лы и распевание религиоз-
ных гимнов. Пудинг, без-
условно, король английско-
го Рождества, индейка же, 
скорее, королева.

На вкус знаменитый де-
серт - невероятно сладкий, 
вязкий, терпко-ароматный. 
Состоит пудинг из «дьяволь-
ской смеси» не сочетаемых 
на первый взгляд ингреди-
ентов: в нем традиционно 
присутствует, например, 
почечное сало.

Рецепт рождественской 
индейки включает не мень-
шее количество составляю-
щих, в том числе длинные 
ленточки свиного сала, ко-
торыми тщательно «бинту-
ют» индейку, перед тем как 
заложить в духовку.

Пудинг и индейка - это 
святое, и любая попытка их 
заменить или упростить 
процедуру будет молчаливо 
и неодобрительно расцене-
на как малодушие и отступ-
ление от традиций. Что для 
настоящего британца - грех 
непростительный.

Но еда едой, а краски и 
звуки для туманного Аль-
биона имеют не меньшую 
ценность. Англичане непре-
менно украшают свои дома 
к Рождеству, но им претит 
слащавая сентименталь-
ность «всех этих американ-

ских излишеств» - сусально-
го золота, ярких декораций 
и кричащих цветов. Эстети-
ка настоящего английского 
Рождества - запах пудинга, 
хвойные венки на дверях и 
над каминами, празднич-
ный свет, заливающий пре-
красные средневековые 
церкви, которых здесь до сих 
пор невероятно много. В 
Оксфорде, например, к ве-
ликолепным университет-
ским часовням (а их около 
сорока - по числу коллед-
жей) нужно прибавить не 
меньше двух десятков город-
ских церквей! Все они сияют 
древними витражами, зву-
чат своими органами и пре-
красными хоралами. С этим 
великолепием сочетаются 
тяжелая темная зелень хвой-
ных венков и гирлянд и во-
дянисто-зеленая - многочис-
ленных кустиков омелы.

Заканчивается рождест-
венская неделя Днем разво-
рачивания подарков, кото-
рый можно также назвать и 
Днем примирения. По той 
причине, что обиды забыва-
ются, все благодарят друг 
друга, мирятся, обнимают-
ся, а затем разъезжаются по 
домам до следующего Рож-
дества.

Неудивительно, что по-
сле такой эмоциональной 
недели праздник Нового 
года проходит здесь практи-
чески незаметно. Это как бы 
и не праздник вовсе. Так, 
посидеть в самом узком 
кругу родных и друзей, по-
слушать речь королевы, об-
судить ее выступление за 
бокалом шампанского, иро-
нично обменяться замеча-

ниями по поводу новогод-
них клятв и планов и за-
снуть, чтобы проснуться в 
будущем году.

Тамара ЗИЛЬБЕР.

Венесуэла. Антолин 
дель кампо (остров 
Маргарита)

Для русского человека 
солнечная зима в тропиках 
— довольно непривычное 
дело. Еще необычнее выгля-
дят на острове Маргарита 
рождественские приготов-
ления. Представьте себе: 
солнце, пальмы, море и… 
пышно украшенные боль-
шие искусственные ели во 
всех домах.

Венесуэльцы в большин-
стве своем католики, и для 
них два главных праздника 
в году — это Рождество и 
Святая Неделя перед Пас-
хой. Рождественские кани-
кулы длятся обычно с 15 
декабря по 15 января. К се-
редине декабря во многих 
учреждениях выдают со-
трудникам не только «три-
надцатую», но и «четырна-
дцатую» с «пятнадцатой» 
зарплаты. В результате поч-
ти все население страны с 
материка едет на Маргари-
ту, зону беспошлинной тор-
говли, чтобы потратить за-
работанное.

Магазины острова начи-
нают готовиться к нашест-
вию туристов заранее. Уже 
в октябре во всех торговых 
центрах полки ломятся от 
тематических товаров: игру-
шек в виде снеговиков и 
Санта-Клаусов, искусствен-
ного снега, блестящих гир-
лянд и шаров, посуды с 
рождественскими рисунка-
ми, прихваток, салфеток и 
многого другого. Простоять 
час в очереди в одном из 
центров – обычное дело.

Как и в России, здесь 
украшают улицы светящи-
мися фигурами и электри-
ческими гирляндами. Но 

особый интерес вызывает 
украшение домов и апарта-
ментов. Венесуэльцы не 
просто наряжают у себя 
елку, они еще обязательно 
устраивают под ней игру-
шечную сценку из библей-
ского сюжета. Все арки в 
домах, проемы дверей, вазы 
украшаются искусственны-
ми еловыми ветками, ново-
годними игрушками, бле-
стящими цветами и элек-
трическими гирляндами. 
Например, наша соседка 
потратила на украшение 
своего дома всю последнюю 
неделю ноября. Она не гото-
вилась к конкурсу, а просто 
делала это для себя, своего 
мужа и двух сыновей. Но 
создается такое впечатле-
ние, что она как минимум 
профессиональный дизай-
нер со стажем – настолько 
кропотливо проработаны 
все детали.

Обязательным меро-
приятием перед праздни-
ком являются рождествен-
ские базары. 8 декабря уда-
лось побывать на одном из 
них, что на пляже Эль-Тира-
но. Вокруг площади перед 
пляжем были установлены 
столы с лотереями, виктори-
нами, домашними угоще-
ниями, вязаными изделия-
ми, украшениями ручной 
работы и даже книгами. За 
сущую мелочь (пять рублей 
на российские деньги) мож-
но было попытаться пой-
мать удачу в бросании коль-
ца на горлышко бутылки. 
Мы (я и мой муж) ничего не 
выиграли, но зато посмотре-
ли на маленьких венесуэль-
ских танцовщиц, их пласти-
ке позавидуют даже взрос-
лые женщины.

Екатерина РЯБИКИНА.

Израиль. Беэр-Шева
Чтобы сразу прояснить 

ситуацию, хочу напомнить, 
что официальный Новый 
год в Израиле - Рош-а-Шана 
- отмечается в сентябре-ок-

тябре (страна живет по 
лунному календарю, пото-
му даты праздников меня-
ются). Так что свой 5773 год 
от Сотворения мира изра-
ильтяне уже встретили.

Привычный же россия-
нам Новый год, хотя и ос-
тается самым любимым 
праздником репатриантов 
из бывшего СССР и России, 
но выходным днем не явля-
ется. А это, согласитесь, 
самая что ни на есть про-
блема или даже испытание 
для русского израильтяни-
на. Справедливости ради 
надо сказать, что некото-
рые работодатели идут 
навстречу русскоязычному 
населению страны и стара-
ются 1 января сделать вы-
ходным днем или хотя бы 
дать возможность начать 
рабочий день с обеда.

Людей, встречающих 
Новый год 1 января, в Из-
раиле достаточно много, 
потому и торгово-развлека-
тельная индустрия работа-
ет с размахом. В русских 
ресторанах – специально 
подготовленные развлека-
тельные программы, не-
редко с участием звезд из 
России. В магазинах – ново-
годние скидки, на улицах 
- многочисленные лотки с 
елочными игрушками, ми-
шурой и красноносыми 
Дедами Морозами. Хотите 
красавицу-елку в доме – нет 
проблем, особенно с искус-
ственной. Поскольку елки 
в Израиле не растут, в каче-
стве новогоднего дерева 
нередко используют арау-
карию. В течение года она 
прекрасно украшает бал-
кон, а на время новогодних 
праздников известным спо-
собом превращается в 
елку.

Салаты «Оливье» и 
«Шуба» станут обязатель-
ными угощениями на не-
сколько неофициально-
праздничных дней. «Совет-
ское шампанское», куплен-
ное в русских магазинах, 
непременно начнет стре-
лять, а по хлопкам и вос-
торженным крикам без 
труда можно будет опреде-
лить квартиры, где живут 
земляки.

И вроде бы все, как 
обычно. Но все же как-то 
иначе. Чего-то не хватает 
(может быть, снега?). А че-
го-то в избытке (может 
быть, мандаринов?).

А вот чего уж точно нет 
– так это всеобщей предно-
вогодней суеты, хотя и 
весьма забавно выглядит 
наряженная кем-то фини-
ковая пальма.

Лариса ЛОЩАНОВА.

Венесуэла.
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хоккей с шайбой

Хоккей с шайбой
Прокопьевский «Шахтер», высту-

пающий в Российской хоккейной лиге, 
накануне праздничных каникул зани-
мает четвертое место в дивизионе 
«Восток».

В заключительных поединках кален-
дарного года «горняки» переиграли на 
своем льду ХК «Новосибирск» - 4:0, 14:2, 
8:2. После двадцати трех матчей «Шахтер» 
набрал 53 очка (разница забитых и пропу-
щенных шайб: 107-50) и на девять баллов 
отстает от лидирующего на «Востоке» 
барнаульского «Алтая». Опережают про-
копчан также «Буревестник» из Екатерин-
бурга (58) и «Ямальские стерхи» из Ноябрь-
ска (56). Впрочем, у кузбасской команды 
под управлением главного тренера Васи-
лия Олейника есть три игры в запасе.

Всего же в турнире третьей по значи-
мости отечественной лиги участвуют по 
девять клубов в дивизионах «Восток» и 
«Запад». Регламент соревнований пред-
писывает, что гарантированный бюджет 
каждого из них на сезон должен состав-
лять минимум 30 миллионов рублей.

В следующем туре «Шахтер» сыграет 
19-20 января в городе Белоярский с «Кри-
сталлом-Югрой». Завершится регуляр-
ный турнир на «Востоке» в конце марта, 
в финале дивизиона будут соперничать 
два лучших коллектива, представляющие 
Межрегиональные координационные 
центры «Урал - Западная Сибирь» и 
«Сибирь – Дальний Восток» Федерации 

хоккея России. В споре за главный тро-
фей лиги победитель встретится с силь-
нейшей командой «Запада».

Футбол
Главному тренеру новокузнецкого 

«Металлурга-Кузбасса» Владимиру 
Федотову вручена тренерская лицен-
зия Союза европейских футбольных 
ассоциаций «УЕФА PRO».

Слушатели Академии тренерского 
мастерства Российского футбольного 
союза после семи учебных сессий, про-
ходивших в штаб-квартире УЕФА в швей-
царском городе Ньон, во время чемпио-
ната Европы-2012 в Донецке сдали 
практические экзамены и защитили 
дипломные работы. И вот на днях в Мо-
скве лицензии PRO получили 20 россий-
ских тренеров, семь из которых, в том 
числе Владимир Федотов, работают в 
Футбольной национальной лиге.

Между тем Палата по разрешению 
споров РФС не удовлетворила заявление 
«Металлурга-Кузбасса» о снятии запрета 
на регистрацию новых игроков. Этот за-
прет связан с финансовой задолженностью 
клуба перед своими футболистами. Таким 
образом, первый учебно-тренировочный 
сбор в январе «Кузня» начнет без новобран-
цев. Напомним, что первенство страны в 
подэлитном дивизионе возобновится 11 
марта. Наша команда занимает 14-е место 
из семнадцати. А «вылетают» во второй 
дивизион два последних клуба…

Спринт-новости

«Команда получилась 
лучше, чем предполагал»

От зоны плей-офф в Восточной кон-
ференции КХЛ «Кузню» теперь отделяют 
десять очков (без учета вчерашней встре-
чи в Челябинске, которая закончилась 
после подписания этого номера газеты в 
печать). Нельзя сказать, что такая дистан-
ция совсем уж непреодолима, другое 
дело, что вряд ли стоит ждать позитивных 
перемен. Усиления состава у новокузне-
чан не предвидится. Скорее даже наобо-
рот: до 15 января, когда в лиге закроется 
трансферное «окно», лидеры «Металлур-
га», вполне вероятно, сменят место рабо-
ты…

Короткая скамейка и долги
Не отрицает подобного варианта 

развития событий и генеральный менед-
жер клуба Леонид Вайсфельд:

- Любая команда может обменять 
любого игрока. Никто от этого не застра-
хован. Даже великого Уэйна Гретцки 
меняли два раза. Если нам поступит вы-
годное предложение, конечно, мы его 
примем, - заявил Леонид Владленович в 
интервью порталу Sportbox.

- Раньше команда успешно боролась 
с превосходящими по классу соперника-
ми. Запал иссяк?

- Мы и сейчас боремся, но у нас очень 
короткая скамейка запасных. Михаил 
Куклев получил травму, Антон Слепы-
шев уехал в молодежную сборную стра-
ны. Казалось бы, игрок 1994 года рожде-
ния, что тут такого? А для нас это невос-
полнимая потеря, потому что просто не 
хватает хоккеистов.

Недавно дебютировали в нашей 
команде ровесники Слепышева – Нико-
лай Складниченко и Марк Скутар. Ребя-
та стараются, возможно, через некоторое 
время станут элитными игроками, и ими 
заинтересуются многие клубы. Проблема 
в том, что работаем мы «на дядю». А тут 
еще из лиги пришла бумага с вопросом: 
как мы относимся к увеличению лимита 
на энхаэловцев в случае продления ло-
каута до конца сезона. Как будто насмеш-
ка!

- Актуален ли вопрос дальнейшей 
прописки «Металлурга» в КХЛ?

- У команды есть определенные за-
долженности, в том числе за прошлый 
сезон, которые надо как можно быстрее 
погасить, чтобы, по крайней мере, сле-
дующий сезон начать без долгов. Над 
этим мы сейчас работаем. А вообще по 
финансам вопрос не ко мне: у нас есть 
генеральный директор и президент, а 
я занимаюсь хоккейными операция-
ми.

- Летом «Кузня» продала права на 
Сергея Бобровского в питерский СКА, 
чтобы частично рассчитаться по обя-
зательствам. Похоже, сейчас вы находи-
тесь в аналогичном положении?

- Когда команда никому не нужна, 
сложно что-то сделать.

Ноев ковчег  
без зарплаты «день в день»

- Вы для себя какой интерес в работе 
находите?

- Во-первых, у меня контракт до 30 
апреля следующего года, и надо его от-
работать. Во-вторых, много интересного 
почерпнул здесь для себя. Честно скажу: 
если бы до начала сезона мне кто-нибудь 
сказал, что мы наберем 43 очка за весь 
чемпионат, я бы очень удивился. На мой 
взгляд, мы собрали очень хорошую 
команду. Сделали все возможное: я со 
своей стороны, тренеры - со своей. И 
команда, не буду обманывать, получилась 
даже лучше, чем я предполагал. Но даже 
в этой ситуации никто не помогает — вот 
в чем вопрос! Находимся в таких услови-
ях, когда работать практически невоз-
можно. Но пытаемся выживать.

И определенные выводы для себя 
сделал. Например, относительно моло-
дых игроков: не нужно бояться вводить 
их в состав. Безусловно, мне все это идет 
в плюс как профессиональному менедже-
ру, но я не могу соревноваться — вот в чем 
проблема. В борьбе с менеджерами СКА, 
московского «Динамо» или казанского 
«Ак Барса» у меня нет шансов. Спросите 
кого-нибудь: хороший или плохой менед-
жер Вайсфельд? Что скажут? Конечно, 
плохой, ведь в плей-офф не может по-
пасть третий год! Вот и все.

- Как требовать результата от иг-
роков в таких условиях?

- Мне как менеджеру тяжело. Вот если 
бы сделал зарплаты день в день, премии 
день в день, а команда бы терпела пора-
жения, сказал бы: «Ребята, что ж вы не 
играете?» А сейчас не могу об этом гово-
рить, не имею морального права. Мы и 
так очень благодарны хоккеистам: они 
честно играют.

- А менеджерам и тренерам зарплату 
тоже задерживают? 

- Конечно! Или вы думаете, что нам 
платят, а игрокам нет? У нас и зарпла-
та-то в один день. Но мы взрослые люди 
и все понимаем, а есть ребята, которые 
пришли из высшей лиги, они и там ни-
чего не получали, оттуда еще тянутся 
всякие «хвосты», и тут долги…

- В общем, ждем 15 января?
- А что будет? А, да. Я-то думал, вы 

про конец света...
- Как вы, кстати, пережили этот 

день?
- Так говорят же, что в Сибири как раз 

и надо было прятаться, вот мы и сидим 
здесь. Недаром считают, что Сибирь мо-
жет стать новым Ноевым ковчегом для 
землян. Хотя бы в этом плане у нас все 
хорошо!

НА СНИМКЕ: почетное отсутствие 
Антона Слепышева, призванного в 
молодежную сборную России для уча-
стия в первенстве мира, создало для 
его клуба немалую проблему.

Фото с сайта ХК «Металлург».

Новокузнецкий 
«Металлург», 

порадовав 
болельщиков 

результативной 
игрой в первой 

половине 
чемпионата 

Континентальной 
хоккейной лиги, 

в ноябре-декабре 
одержал лишь  

две победы  
в одиннадцати матчах.

легкая атлетика

Всероссийские соревнования 
по многоборьям в Кемерове  

по традиции открывают зимний 
сезон в одном из самых сложных 

видов «королевы спорта».

Турнир в легкоатлетическом манеже 
столицы Кузбасса уже давно «прописал-
ся» в календарном плане отечественной 
федерации легкой атлетики и послужил 
стартовой площадкой для многих буду-
щих чемпионов. Один из них – лучший 
многоборец России нынешнего года, 
участник Олимпиады-2012 в Лондоне 
Сергей Свиридов, переехавший несколь-
ко лет назад в Кемерово.

Кузбасская школа многоборья входит 
в число ведущих в стране, что подтвердил 
и минувший турнир: в своих возрастных 
группах первенствовали кемеровчане 
Ульяна Александрова и Анатолий Мак-
сюков, новокузнечанин Андрей Фомичев 
и Анастасия Селезнева из Междуречен-
ска. А вот в мужском семиборье не было 
равных обладателю Кубка России, брон-
зовому призеру Всемирной универсиа-
ды-2011 Михаилу Логвиненко (Ир-
кутск).

В зимнем послеолимпийском сезоне 
российских многоборцев ждет целая че-
реда стартов, главные из которых нацио-
нальный чемпионат в Москве 7-9 февраля 
и первенство Старого света в шведском 
Гетеборге, которое пройдет 1-3 марта.

НА СНИМКЕ: новокузнечанин 
Александр Черкасов, занявший второе 
место в соревнованиях мужчин, впер-
вые выполнил норматив мастера 
спорта.

Фото Владимира Клюева.

Первый смотр 
мНогоборцев

Неоднократно участвовала и побеждала в турнире многоборцев в 
Кемерове мастер спорта международного класса наша землячка Надеж-
да Сергеева. Ныне бывшая подопечная заслуженного тренера страны 
Анатолия Канашевича сменила вид спорта и занимается бобслеем. На 
недавнем первенстве мира среди юниоров в Австрии экипаж Надежды 
Сергеевой и москвички Екатерины Костроминой показал пятый резуль-
тат, уступив 31 сотую секунды бронзовым медалистам.
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Дед Мороз на всех парах 
спешит к вам, ребята. 

Пролетая над тундрой 
и тайгой, он терял часть 

подарков. Сравните 
картинки по порядку, 
найдите недостающие 

предметы.Коля наряжал ёлку и разбил несколько игрушек. 
 Найдите эти игрушки на картинке.

Дед Мороз  
начал раздавать  
зверюшкам  
подарки  
к Новому году.  
Друзья, найдите  
десять  отличий  
между картинкой  
и ее силуэтом.

Поздравляй-ка

Дорогие мои читатели! Заблаговре-
менно поздравляю вас с наступающим 
2013 годом! Желаю, чтобы над вами 
небо было вечно синим, родители слуша-
лись вас, учителя и воспитатели ни в 
коем случае не огорчали и все беды об-
ходили вас стороной! Сибирского здоро-
вья и различных успехов!

Ваши Кузя  
и художник Андрей ГОРШКОВ.

Угадай-ка

20
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житейская история Галина 
БАБАНАКОВА.

I. - Посмотри, посмот-
ри, он ведь и впрямь 

твоя копия: нос, губы, 
улыбка… Как же ты мог? 
– Марина, схватив теле-
фон с дивана, вновь нача-
ла трясти им перед лицом 
уже не только изумленно-
го, но и возмущенного 
Павла.

- Что ты несешь? И 
вообще, какое ты имеешь 
право рыться в моих ве-
щах?

- Ах, вот оно что! Я, 
выходит, вообще здесь 
посторонняя! – Марина, 
открыв дверцу шкафа, 
стала вынимать свою 
одежду. Теперь на диван 
полетели ее блузки, брю-
ки, платья.

- Сволочь ты, Пашка! 
Я из-за тебя за Игорька 
замуж не вышла. А у него, 
между прочим, не съем-
ная квартира, как у тебя, 
а своя собственная!

- Не собственная, а его 
жены. На квартире твой 
Игорек женился, на бес-
платных квадратных мет-
рах. А ты ему и не нужна 
была…

- Ах, вот ты как загово-
рил! – Марина швырнула 
в Павла очередной пор-
цией своей одежды.

Нет, он не отправил 
этот мягкий комок вещей 
назад. Как-то сразу обмяк, 
сел на диван и спросил 
скорее себя, чем Марину:

- А зачем мы друг дру-
гу, если ты мне не ве-
ришь?

Наверное, и Марина 
поняла, что чересчур ра-
зошлась. А надо бы внача-
ле все выяснить. Может, 
кто-то пошутил? Или 
девчонки-завистницы ре-
шили их поссорить? Или 
просто кто-то ошибся 
номером. Бывает же та-
кое: набираешь чей-то 
номер, а одной цифрой 
ошибся. Всего-то одной, а 
столько всего может вы-
литься наружу! Как вот 
сейчас у них с Павлом. 
Получается, что и он, и 

- Подлец! Мерзавец! Негодяй! 
Кобель!
Это лишь «печатная» часть 
оскорблений, которые обрушила 
Марина на своего гражданского 
мужа Павла, едва он появился  
в дверях.
До сих пор не слышавший 
от ласковой Марины ничего 
подобного, Павел подумал,  
что она выясняет с кем-то 
отношения по телефону.  
Однако вот же ее телефон,  
на тумбочке. Стационарного  
в квартире нет. А со своим 
мобильным Павел никогда  
не расстается. Точнее, никогда  
не расставался. Потому что, 
похлопав себя по карманам,  
он понял, что на этот раз отлучался 
без «сотика». И именно его держала 
сейчас в руке Марина. И, значит, 
обращалась она именно к нему, 
Павлу.
- Подлец! Какой же ты подлец!  

А еще о загсе, о свадьбе говорил.  
Как ты мог?!
Голос Марины все накалялся  
и накалялся. А Павел все не мог 
понять, в чем дело. Видимо,  
и до разгневанной Марины  
это дошло:
- Вот, посмотри, полюбуйся,  
что тебе сынок прислал! –  
она чуть не запустила в Павла  
его телефоном, но в последний 
момент бросила его на диван.
- Какой сынок? Чей? Да что  
с тобой? Объясни, наконец! – Павлу 
стала надоедать истерика Марины.
И она объяснила. Что «нечаянно» 
посмотрела сообщение, 
поступившее на телефон Павла. 
И там под фотографией малыша 
стоял вот такой «привет»: 
«Любимому папе от Ванечки».
А ведь Павел клялся Марине,  
что до нее ни с кем у него не было 
серьезных отношений  
и серьезных намерений…

она были себе на уме. И у 
него, и у нее свои обиды, 
свои расчеты. Скелеты в 
шкафу, одним словом.

Лучше бы она, Марина, 
вообще удалила это сооб-
щение с фотографией ма-
ленького мальчика. Года 
два ему, не больше. Как 
племяннику Марины. И с 
Павлом Марина уже два 
года. Откуда «нарисовался» 
этот милый Ванечка?

Марина уже была не 
рада своей поспешной го-
рячке. Нет чтобы ответить, 
вернее, тут же спросить 
того, кто отправил фото, 
что означает сие послание. 
И только потом выяснять 
отношения с Павлом, кото-
рый сидит сейчас на дива-
не, как побитый.

- Позвони, узнай про 
этого Ванечку. И вообще он 
на тебя совсем не похож. И 
нос не твой, и глаза, и губы, 
- попыталась было Марина 
успокоить и Павла, и себя. 
Но только подлила масла в 
огонь.

- Дура, какая же ты 
дура! И я дурак! А еще же-
ниться на тебе хотел! Соби-
райся, отваливай. Сама 
уйдешь или мне тебя отвез-
ти?

- Я папе позвоню. Папа 
будет рад, что я домой вер-
нусь. И мама будет рада. 
Правильно они мне говори-
ли, что будешь ты вечным 
квартиросъемщиком. Что 
даже на велосипед не зара-
ботаешь. Разве что в кредит 
возьмешь.

Наверное, Марина вы-
дала бы Павлу еще немало 
всего нелицеприятного, 
что думают о нем ее роди-
тели, но тут зазвонил теле-
фон Павла.

По обрывкам фраз Ма-
рина поняла, что говорит 
Паша со своей мамой Оль-
гой Андреевной. Она, как и 
мама Марины, тоже не 
может смириться с этими 
пробными гражданскими 
браками, называя их по 
старинке сожительством.

II. Интересно, а знает 
ли мама Павла, что у 

нее есть внук Ванечка? И 
кто мама этого симпатич-
ного малыша? И почему 
Павел, вроде такой поря-
дочный, не женился на 
маме своего сына?

Господи, бред какой-то! 
Да такого просто не может 
быть. Потому что быть не 
может. Зря она, Марина, на 
Павла накинулась. Оскор-
била всяко: и кобелем на-
звала, и подлецом. Вроде и 
слов-то таких раньше не 
было в ее лексиконе. Отку-
да они взялись? Ах, да это 
же соседка тетя Оля имен-
но так выясняет отношения 
со своим мужем. А недавно 
они свою серебряную 
свадьбу отмечали. И как 
только гости разошлись, 
снова содрогались стены от 
истошного крика «серебря-
ной» невесты. И такой за-
конный брак лучше граж-
данского?!

- Ты собралась? – серди-
тый голос Павла прервал ее 
размышления о чужой 
жизни. – Уходи. Сейчас моя 
мама придет. А ты же зна-
ешь, что она тебя не тер-
пит.

- Как и моя мама не 
терпит тебя, - парировала 
Марина, с трудом застеги-
вая дорожную сумку.

Павел не спешил ей 
помогать. Смотрел то на 

дверь, то в окно, а то и на 
фото маленького Ванечки.

- Любуешься своим 
произведением? – ехидно 
спросила Марина. – А 
мне-то советовал повреме-
нить с ребенком. Думаешь, 
я бы не могла родить Ва-
нечку или Манечку?! Еще 
как бы могла!

- Ты вначале хотя бы 
кашу научилась варить. У 
тебя даже овсянка комом. 
Яичница, и та всегда горе-
лая, - упрекнул Павел.

- Вот и женись на Кать-
ке. Она скоро в дверь не 
войдет. Так на своих кашах 
разъелась. Интересно, а 
мама Ванечки каких разме-
ров? – вновь съязвила Ма-
рина.

- Дура! Нет у меня ника-
кого сына. Нету! – Павел 
перешел на крик.

- А это тогда кто? Поче-
му он именно тебе прислал 
фотопривет? Почему? И 
почему ты не позвонишь 
ему? Или ей? Возьми по-
звони, позвони! – стала на-
стаивать Марина.

И Павел… позвонил. 
Но уже в ванной, закрыв-
шись изнутри. И как ни 
напрягала Марина свой 
слух, ничего так и не услы-
шала. Тем более что для 
конспирации Павел вклю-
чил кран с водой.

А может, он и телефон 
просто так взял, чтобы от-
вязаться от Марины? Сидит 
себе на краешке ванны и 
рассматривает своего Ва-
нечку. Скорее бы Ольга 
Андреевна пришла, что ли. 
Никогда Марина не ждала 
так маму Павла, как сейчас. 
Просто очень захотелось 
выплакаться на чьем-то 
плече. И сейчас даже луч-

ше не на родном, не на 
мамином. Потому что мама 
Марины непременно напо-
мнит:

- Я же говорила тебе, 
доченька, что он все равно 
на тебе не женится. Ему 
ведь не жена, ему нянька 
нужна. Избалованный он. 
Как и ты у меня избалован-
ная…

А Марина в ответ упрек-
нула бы и маму, что та не 
научила ее ни варить, ни 
вообще домашнее хозяй-
ство вести. Не получается у 
нее даже в однокомнатной 
квартире уют навести. Мо-
жет быть, потому, что чу-
жая эта квартира, съемная. 
Но даже из нее Павел выго-
няет Марину. Позор-то 
какой! А все из-за этой 
«эмэмэски»…

Марина понимала, что 
ребенок, конечно, ни при 
чем. Кто-то решил спекуль-
нуть малышом. Скорее 
всего, какая-то одинокая 
горе-мамашка захотела 
родить исключительно для 
себя. Вот и нашла для этого 
Павла. А что? Павел из 
нормальной семьи. Вузов-
ский диплом имеет. Без 
вредных привычек. Симпа-
тичный. Марина уже не раз 
представляла, какие симпа-
тичные дети могли бы быть 
у нее с Павликом. Но он все 
просит подождать, обещая 
в этом году купить свое 
жилье. Чтобы было куда 
принести малыша.

III. А та незнакомка, 
«охмурившая» 

Павла, выходит, не стала 
ждать лучших времен. 
Родила и всё – растит себе 
ангелочка на радость.

Что она хочет от Павла? 
Чтобы признал отцовство 
и помогал материально? А 
если Паша не станет прохо-
дить экспертизу? Как в суде 
говорят, пойдет на миро-
вую? А как же она, Мари-
на? Ведь любит, еще как 
любит она Павла! А все, что 

наговорила, - это так, сго-
ряча. И зачем, зачем толь-
ко открыла она его «эмэ-
мэску»?! Не ей ведь были 
адресованы строчки «от 
Ванечки».

Звонок в дверь. Мари-
на кинулась в прихожую.

- Ой, Ольга Андреевна, 
дорогая, как хорошо, что 
вы пришли. У нас тут та-
кое, такое… - возбужден-
но встретила гостью Ма-
рина.

Видно, и Павел услы-
шал оживление в кварти-
ре. Вышел из ванной пря-
мо как из бани: раскрас-
невшийся, но сухой. По 
его лицу Марина поняла, 
что никуда он так и не 
звонил. А почему? Если 
«рыльце не в пушку», то 
мог бы и поинтересовать-
ся, откуда и почему по-
явился Ванечка. В какой 
«капусте» его нашли или 
с какой крыши снял его 
«аист»?

- Ма… - виноватым 
голосом начал Павел, по-
казывая на свой «сотик». 
– Тут, вероятно, какая-то 
ошибка. На, смотри, чи-
тай…

- А вы сами-то пере-
звонили маме Ванечки? – 
сразу же спросила Ольга 
Андреевна, открыв сооб-
щение с фотографией и 
текстом. – Прямо «С лег-
ким паром!» получается. 
Прямо как в кино.

Павел с Мариной пе-
реглянулись.

- Может, ты позво-
нишь? – наконец-то спро-
сил Павел.

- Почему я?! А вдруг?.. 
– сразу стала отказываться 
Ольга Андреевна.

- Никаких «вдруг», 
мама! Или ты мне тоже не 
веришь?

Не успела ответить 
Ольга Андреевна, как «за-
пел» телефон Павла.

На этот раз он не уеди-
нялся в ванной, сказав, что 
от любимых женщин у 
него секретов нет.

Говорил Павел недол-
го. Выключил телефон, 
улыбаясь, и начал востор-
женно, как будто миллион 
выиграл:

- Вы знаете, кто это 
звонил? Нет, вы, конечно, 
не знаете, кто это мне по-
звонил…

Сердце Марины екну-
ло, а потом замерло в 
ожидании.

- Так вот, она извини-
лась, что не на тот номер 
отправила послание. Ока-
зывается, отец Ванечки 
сейчас в другом регионе, 
в командировке, а потому 
сменил «симку»…

- А сам-то Ванечка где 
живет? – поинтересова-
лась все еще взволнован-
ная Марина.

- Не знаю, не успел 
спросить, - ответил Павел, 
удаляя ошибочное сооб-
щение.

- Пора бы вам, дети 
мои, и своего Ванечку за-
вести, - вздохнув, сказала 
Ольга Андреевна, поче-
му-то сразу засобирав-
шись домой…

Рис. Андрея Горшкова.
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преступление и наказание

следствием установлено

Хотел «догнаться» – 
 и догнали

В Мариинске подвыпившему молодому 
человеку настолько сильно хотелось 

«продолжения банкета», что он силой  
забрал из продуктового магазина  
бутылку водки и три банки пива.

Вначале он просил у продавщицы только бутылку 
водки — якобы в долг. Но когда та отказала, перепрыг-
нул через прилавок и принялся ей угрожать. Перепу-
ганная женщина отдала разгоряченному посетителю 
спиртное, а когда он ушел, нажала «тревожную кноп-
ку». Прибывшим на место происшествия сотрудникам 
частного охранного предприятия продавщица описа-
ла приметы грабителя, и те вместе с подоспевшими 
полицейскими задержали его неподалеку от магазина. 
Молодой человек вальяжно шел по улице, потягивая 
взятое в магазине пивко…

Задержанному 19 лет, он нигде не работает и ранее 
был судим за хранение наркотиков. За «грабеж, совер-
шенный с угрозой применения насилия» (так квали-
фицируются его действия Уголовным кодексом РФ), 
ему грозит до 7 лет лишения свободы.

Гитарный перебор
В Беловском районе из Старобачатского дома 

культуры украли три электрогитары.
Их пропажу обнаружила сторож, обходившая 

помещение вечером. 
В ходе расследования полицейские «вышли» на 

24-летнего мужчину. Как оказалось, накануне он от-
плясывал на дискотеке в фойе ДК. Заглянув в кинозал, 
заметил на сцене электрогитары и решил прибрать их 
к рукам. Спрятался в зрительном зале и дождался 
окончания танцев. Когда все разошлись, молодой че-
ловек забрал музыкальные инструменты и незаметно 
отнес их домой. Наутро, выспавшись и протрезвев, он 
понял, что гитары ему не нужны. Более того: он вооб-
ще не мог вспомнить, зачем их украл. Полицейским 
воришка потом рассказал, что уже и сам хотел вернуть 
гитары в ДК, но ему было стыдно признаться в кра-
же…

«Пятерка» с возвратом
Беловские полицейские нашли угнанный 

автомобиль прежде, чем его владелица 
обратилась в дежурную часть.

Возвратившись после нескольких дней отсутствия 
домой, жительница поселка Инской не увидела своего 
автомобиля «ВАЗ-2105», припаркованного по сосед-
ству. Немного придя в себя от потрясения, она обра-
тилась в полицию. И каково же было удивление жен-
щины, когда полицейские сообщили, что ее «пятерка» 
уже найдена и находится на штрафстоянке, а тот, кто 
сидел за рулем, — под административным арестом. 

Оказалось, что ее «пятерку» на привокзальной 
площади Белова остановил накануне ночью экипаж 
ДПС. Документов у водителя не оказалось, а сам он 
был навеселе. Мужчину задержали. По его словам, он 
знал, что хозяйка авто на несколько дней уехала, и 
решил на ее машине добраться из Инского до Белова, 
а потом хотел вернуть «Жигули» на место. Тем не ме-
нее, несмотря на такое смягчающее обстоятельство, по 
российскому уголовному законодательству угонщику 
грозит до пяти лет лишения свободы.

Не разжалобил…
В Прокопьевске вынесен приговор 

 уроженцу Азербайджана, причастному 
 к торговле наркотиками. 

Как установили следствие и суд, весной этого года 
44-летний Вагиф Джафаров попытался «с наваром» 
продать героин, купленный им у знакомых. Но вместе 
с потенциальным покупателем был задержан сотруд-
никами Прокопьевского отдела наркоконтроля. 

Во время обыска на квартире, где Джафаров обитал 
вместе с сожительницей и тремя малолетними детьми, 
были обнаружены электронные весы, на которых он 
фасовал наркотик. Еще несколько готовых для прода-
жи свертков с героином оперативники нашли в его 
автомобиле.

Рудничный районный суд г. Прокопьевска приго-
ворил Джафарова Вагифа Сурхая, 1968 г.р., к шести с 
половиной годам лишения свободы в исправительной 
колонии строгого режима. Рассмотрев кассационную 
жалобу подсудимого, Кемеровский областной суд 
оставил приговор без изменения. 

(По информации пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области и регионального 

управления Наркоконтроля РФ).

Специалисты настоя-
тельно рекомендуют куз-
бассовцам придерживаться 
нескольких простых пра-
вил, чтобы салюты и фейер-
верки не испортили празд-
ник, а наоборот, сделали его 
ярким и красочным.

— Во-первых, покупай-
те только лицензированную 
пиротехнику и только в 
магазинах, ни в коем случае 
не стоит приобретать ее с 
рук на улице, — говорит 
заместитель начальника 
отдела информации, про-
паганды и связи с общест-
венностью ГУ МЧС России 
по Кемеровской области 
Оксана Ефремова. — Хотя 
немало подобных изделий 
производится в Китае, ли-
цензирование они проходят 

без опасности

Укрощение  
оГНя

Накануне новогодних и рождественских 
праздников инспекторы Госпожнадзора 
провели 96 проверок мест хранения и продажи 
пиротехнических изделий. Выявлено шесть 
нарушений, которые быстро были устранены. 

в России. При строгом вы-
полнении требований ин-
струкции их использование 
безопасно.

Во-вторых, вся «легально» 
продаваемая пиротехника 
является готовой к использо-
ванию и не требует никаких 
доработок. Поэтому не надо 
самовольно «усовершенство-
вать» приобретенные хло-
пушки, петарды, фейервер-
ки!

В-третьих, при покупке 
пиротехники необходимо 
внимательно осмотреть ее и 
убедиться, что на ней нет 

никаких повреждений. Быва-
ет, что при транспортировке 
или хранении нарушается 
целостность корпуса или 
упаковка изделия, и оно мо-
жет не сработать так, как за-
думано изготовителем. 

Кроме того, лучше сразу 
отказаться от покупки, если 
отсутствует инструкция на 
русском языке, не указан 
производитель, нет срока 
годности или не сообщается, 
что изделие соответствует 
ГОСТу.

И последнее. Чтобы лю-
бой праздник, в том числе и 

Новый год, запомнился 
только по-доброму, строго 
соблюдайте элементарные 
правила безопасности: не 
устраивайте фейерверки в 
закрытых помещениях или 
вблизи жилых домов; при 
использовании не держите 
пиротехнику в руках; не 
ремонтируйте, не перезаря-
жайте и не вынимайте ее из 
заводской упаковки, не но-
сите в карманах одежды. А 
уходя из дома, закрывайте 
форточки, чтобы какая-ни-
будь случайно залетевшая 
петарда не вызвала пожар.

Снять штаны!
В Прокопьевске грабителя выдала  
особая примета на интимном месте. 

Поздним вечером хозяин частного дома не запер 
входную дверь и через некоторое время услышал в ком-
нате какие-то странные звуки. Выйдя из кухни с ножом в 
руках посмотреть, кто пришел, он столкнулся с незна-
комцем, который уже собирался ретироваться вместе с 
его ноутбуком. Пытаясь остановить налетчика, хозяин 
бросился за ним, но тому удалось выскользнуть из дома 
и убежать. Правда, мужчина успел царапнуть вора лез-
вием ножа по ягодице. 

В ходе расследования в поле зрения сотрудников 
полиции попал ранее неоднократно судимый 35-летний 
житель Прокопьевска. И хотя потерпевший его опознал, 
украденного ноутбука при нем не оказалось, да и сам 
подозреваемый категорически отрицал свою причаст-
ность к совершению преступления. И тогда его попроси-
ли снять штаны и показать, нет ли у него «особой при-
меты», которую ему оставил хозяин жилища. Явленная 
на свет неопровержимая улика - царапина на ягодице 
заставила жулика признаться в ограблении.

По информации пресс-службы ГУ МВД России по 
Кемеровской области, задержанному грозит до четырех 
лет лишения свободы. Он взят под стражу и до суда будет 
находиться под арестом.

Провальный спектакль 
одного актера
В Новокузнецке охранник инсценировал 
разбойное нападение на самого себя,  
чтобы скрыть свое же воровство. 

О нападении на сторожа в полицию сообщил дирек-
тор предприятия. По его словам, в офис ворвались двое 
неизвестных в масках. Под угрозой топора и пистолета 
они связали охранника, забрали его мобильник, два си-
стемных блока, монитор и скрылись. Сумев освободить-
ся от пут, охранник доложил о случившемся руковод-
ству…

Прибывшие на место оперативники принялись уста-
навливать обстоятельства преступления. И хотя здание, 
где располагался офис, было оснащено системой видео-
наблюдения, все записи находились как раз в украденном 
системном блоке. 

С места преступления полицейские изъяли обрывки 
скотча, которым был связан сторож, и отпечатки пальцев 
предполагаемых налетчиков. Однако оперативники об-
ратили внимание на то, что на скотче нет следов сопри-
косновения с одеждой, а все изъятые «пальчики» принад-
лежат самому охраннику. Видеозаписи, сделанные каме-
рами соседних зданий, показали, что никто из посторон-
них в офисное здание не заходил. Все это позволило 
полицейским заподозрить, что мужчина инсценировал 
нападение на самого себя. Тем более что во время разго-
вора они постоянно ловили его на различных мелких 
«несостыковках»…

Вскоре эти предположения подтвердились. Как уста-
новило следствие, причиной «спектакля» стала попытка 
сторожа скрыть воровство 17 кубометров дизельного 
топлива стоимостью почти в четверть миллиона рублей, 
которое он вывез на бензовозе с предприятия и хотел 
продать. Зная, что и записи с камер видеонаблюдения, и 
все сведения об обороте топлива хранятся в служебном 
компьютере, охранник украдкой вынес его из офиса и 
закопал в снегу неподалеку. А потом нарвал куски скотча, 
спрятал свой мобильник и инсценировал разбойное 
нападение…

Ворованную солярку полицейские обнаружили на 
территории одной из нефтебаз, куда ее слил на хранение 
предприимчивый сторож и где она дожидалась своей 
продажи. А вот отыскать в снегу компьютер так и не 
удалось: пока охранник создавал «декорации» к якобы 
совершенному разбою, спрятанную им технику кто-то 
украл. Так что теперь сторожу придется отвечать за кра-
жу не только горючего, но и оргтехники. Кроме того, как 
уточнила сотрудница пресс-службы регионального по-
лицейского главка Наталья Маслакова, решается вопрос 
о возбуждении в отношении его еще одного уголовного 
дела — за заведомо ложный донос.Рис. Андрея Горшкова.
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Дорогие друзья! 
Сегодняшний выпуск «Сада и 

огорода» - последний в уходящем 
году. 18 лет живет в «Кузбассе» эта 
страничка, помогая садоводам-лю-
бителям постигать агротехниче-
скую науку, избегать ошибок, неиз-
бежных в пору ученичества, рачи-
тельнее и успешнее вести свое хо-
зяйство.

Мы благодарны нашим авто-
рам, которые щедро делятся своим 
опытом и наблюдениями, благодар-
ны нашим читателям, чьи вопросы 

и советы придают страничке ак-
туальность и разнообразие. Наде-
емся, что такое сотрудничество 
продолжится и впредь.

Предваряя вопросы, скажу, что 
Лунный посадочно-посевной кален-
дарь, который в виде красочного 
плаката сейчас продается в газет-
ных киосках, будет опубликован и в 
«Кузбассе» — в специальном выпу-
ске «Сада и огорода» 25 января 2013 
года. Его получат подписчики еже-
дневного «Кузбасса»; тот, кто 
оформил только четверговую под-

писку, сможет приобрести выпуск 
в киосках и почтовых отделениях 
области – тираж будет увеличен.

В следующем году страничка 
«Сад и огород» будет по-прежнему 
выходить по четвергам. И по-преж-
нему будет освещать все, что ка-
сается сада. Надеемся, что интерес 
к ней останется таким же, и пото-
му число читателей не уменьшит-
ся, а прирастет.

Словом, мы не прощаемся с вами, 
а говорим: до свидания в новом 
году!

Тамара МАЛЫШКИНА,
редактор выпуска «Сад и огород».

Слово к читателям

Мое знакомство с арме-
рией состоялось через 

семена. Высеяла несколько 
штук, но они оказались 
невсхожими. При повтор-
ном севе на следующий год 
всходы появились, но я их 
погубила – не вовремя сня-
ла укрытие, они и зачахли. 
На третий год рассаду вы-
ходила, увезла на дачу в 
теплицу. Два жарких дня 
при моем отсутствии дали 
о себе знать – все сгорело. В 
августе удалось купить на 
ярмарке деленку от кур-
тинки. Посадила высокова-
то на альпийской горке – 
часть вымерзла. Единичные 
розетки рассадила пониже 
– прижились, и трудности 
с армерией на этом закон-
чились…

Так что же это, арме-
рия приморская?

Это многолетнее по-
душковидное растение, 
15-20 см высотой, с узкими 
вечнозелеными листьями. 
Цветоносы безлистные. 
Цветет с мая около 70 дней, 

Трудная 
иногда повторно осенью, 
если состригать цветоносы. 
Цветки мелкие, но во время 
цветения закрывают весь 
кустик. Дико произрастает 
в Западной и Восточной 
Сибири, Монголии и в Се-
верной Америке.

Армерия предпочитает 
легкие супесчаные почвы и 
солнечные места. Если выса-
живать ее среди камней, 
достаточно небольшого ко-
личества почвы. А вот избы-
ток влаги вреден - корни 
загнивают.

Каждые 3-5 лет рекомен-
дуется делить разросшийся 
кустик, можно размножать 
черенками, которыми явля-
ются мелкие розетки. Каж-
дая отделенная розеточка 
укореняется. Укоренение 
происходит с весны до нача-
ла осени. Если середина 
куртинки желтеет, делить ее 
надо немедленно.

Мои неудачи с посевом 
семян помогли накопить 
положительный опыт. Сего-
дня я знаю, что для весенне-

го сева необходима холод-
ная стратификация семян 
в течение 2-4 месяцев. Сам 
сев на рассаду надо прово-
дить в марте-апреле. Про-
ращивание идет на свету, 
под пленкой. В саду возмо-
жен самосев, если не обре-
зать цветоносы. Кстати, сев 
можно провести под зиму, 
укрыв лапником, а весной 
всходы распикировать.

Помимо армерии при-
морской в культуре возде-
лывается армерия дерни-
стая. У нее цветоносы со-
всем коротенькие, а ли-
сточки, как щеточки, до-
статочно жесткие, сизова-
тые. Это самый прихотли-
вый из всех видов, помимо 
прочего, требующий укры-
тия на зиму. Достоинство 
- предпочитает расти в 
легкой тени.

Обретает популяр-
ность и еще один вид, име-
нуемый псевдоармерией. 
Главное отличие от прочих 
- высота стебля 30-40 см.

Армерии хорошо соче-
таются с очитками, камне-
ломками, молодилами, 
тимьяном, лобелией. Дол-
гоцветущие, они очень 
украшают сад.

По мнению психологов, 
все цветущие растения об-
ладают позитивной энерге-
тикой, которая благотвор-
но воздействует на челове-
ка. Процесс выращивания, 
ухода и просто созерцания 
цветов успокаивает, улуч-
шает настроение, дает ощу-
щение счастья и удовлетво-
ренности жизнью. И не-
важно, что поначалу с но-
вым растением возникают 
трудности. Зато потом как 
радуешься победе!

Валентина  
ДЮЖАКОВА,

член клуба «Цветоводы 
Кемерова» и Московского 

клуба гладиолусоводов.

Ценность хвойных ра-
стений для сада об-

щепризнанна - туя, сосна, 
можжевельник, пихта 
ионизируют воздух, даже 
несколько минут пребыва-
ния рядом с ними снима-
ют усталость и головную 
боль. А кроме того, они 
красивы и величественны 
в любое время года. Уход 
же за хвойными культура-
ми, вопреки распростра-
ненному мнению об их 
капризности, - минима-
лен. Разве что в первые 
годы жизни им потребу-
ется забота.

Все хвойные – не пу-
тать с хвойниками, это 
совсем другая группа ра-
стений, с виду напоми-
нающая хвощ, - хорошо 
себя чувствуют на рыхлых, 
слабокислых суглинках. 
Тяжелые почвы не любят. 
Предпочитают светлое 
место, но выдерживают 
полутень. Довольно засу-
хоустойчивы, но в период 
активного роста нуждают-
ся в достаточном поливе. 
Потому в период активно-
го роста нельзя надолго 
оставлять молодые расте-
ния в сухом состоянии, 
развитие приостановится. 
Удобрять хвойные не обя-
зательно, помните: све-
жий навоз они не выносят, 
несвоевременное внесение 
бессистемных удобрений 
даже вредны.

Есть только три важ-
ных момента, которым 
придется постоянно уде-
лять внимание:

на зиму сооружать 
каркасы из проволоки 
или реек с тем, что обе-
речь крону от тяжелого 
снега и сильных ветров;

весной растения при-
тенять с солнечной сторо-
ны укрывным материа-
лом, предохраняя хвою от 
солнечных ожогов;

осенью обязательно 
очищать от опалых листь-
ев с соседних деревьев и 
кустарников, поскольку от 
них хвоя выпревает, осо-
бенно у растений с плот-
ной кроной.

Можжевельник – 
растение самостоятельное

Давно хочу завести в саду можжевельники. 
Но соседи не советуют, мол, заплатишь боль-
шие деньги за саженец, а он все равно не выжи-
вет, поскольку очень уж капризное растение. 
Так ли это?

Елизавета ШУМКИНА.
Кемерово.

И еще, если на даче с 
вами живут кошка или со-
бака, проследите, чтобы 
они не устроили туалет 
возле хвойных – моча жи-
вотных погубит их.

В природе насчитывает-
ся около 500 видов хвойных, 
в культуру введена пример-
но половина, в том числе и 
можжевельники.

Это многочисленная 
группа растений разных 
размеров, с разнообразной 
формой кроны и окраской 
(желтые, зеленые, бронзо-
вые, голубые, серые, почти 
до белых).

Можжевельники – наи-
более популярны казац-
кий, средний и чешуйча-
тый - морозостойки и засу-
хоустойчивы. Нормально 
растут в полутени и не бо-
ятся холодных ветров. К 
почве не требовательны – 
растут на кислой земле и 
даже каменистой, поэтому 
их можно устраивать там, 
где вам нужно, где куст 
будет смотреться наиболее 
эффектно.

Для создания растению 
большего комфорта при 
посадке яму нужно хорошо 
дренировать, заполнить 

рыхлым земельным суб-
стратом, в составе которо-
го по одной трети садовой 
слабокислой земли, тор-
фа и крупного песка. В 
дальнейшем практически 
не требуется подкормок 
– можжевельники сами 
питают себя, понемногу 
сбрасывая хвою, которая, 
перепревая, пополняет 
запас питательных ве-
ществ.

В сухое лето растения 
хорошо отзываются на 
орошение кроны – легкий 
душ с утра, когда солнце 
еще не жарит. Ни в коем 
случае не практикуйте 
вечернее  обливание: 
влажная хвоя при пони-
женных температурах 
может заболеть.

Обрезку кустов делают 
рано весной или поздно 
осенью, когда растение 
находится в состоянии 
покоя.

Суммируя все сказан-
ное, повторим, что нужно 
сделать для можжевель-
ника:

найти выгодное для 
просмотра место,

посадить в хорошую 
землю и замульчировать 
приствольный круг,

в сухую погоду оро-
шать по кроне.

И тогда медленно ра-
стущий и долгоживущий 
можжевельник будет 
украшением вашего сада 
не одно десятилетие.

Тамара ДМИТРИЕВА.

Продуктивное цветение 
фиалок продолжается 

три года. Значит, по исте-
чении двух лет жизни ра-
стения надо позаботиться 
о его замене через листок-
черенок. Через полтора-
два года новичок войдет в 
силу, и тогда «старичку» 
можно будет сказать спа-
сибо и расстаться.

Напомним основные 
правила черенкования. Ли-
сток для черенкования надо 
брать со второго или третье-
го ряда, считая снизу. Самый 
нижний ряд – это крупные 
состарившиеся листья, кото-
рые неохотно дают корни; 
молодые листочки из верха 
розетки будут сами расти и 

только потом подумают о 
потомстве.

У листка, предназна-
ченного для укоренения, 
черешок обрезают, остав-
ляя «ножку» длиной около 
3 см. Срез делают острым 
лезвием, наискось. Укоре-
нение можно вести в воде 
или в земле. Фиалководы 
обычно предпочитают 
первый способ, поскольку 
видно, как идет наращива-
ние корней, а при разви-
тии гнили можно сразу 
принять меры, то есть об-
новить срез и начать все 
сначала.

Емкость используется 
небольшая, как правило, 
прокипяченный флакон-

чик  темного стекла из-под 
лекарств. Лист устраивают 
так, чтобы черешок не ка-
сался дна, был на 1-1,5 см 
погружен в воду; по мере 
испарения ее доливают. 
Если горло емкости широ-
кое, его надо накрыть плот-
ной фольгой, сделать в ней 
отверстие, в которое при-
тискивают черешок. Когда 
придет срок пересадки, 
фольгу разрывают, и кор-
ни не травмируются.

Укоренение длится две-
три недели. При появле-
нии первых корешков – до 
«бороды» дело доводить не 
следует – лист-черенок 
высаживают в почвенную 
смесь.

У фиалок век недолог

Очень люблю узамбарские фиалки, но вот 
тонкости выращивания еще не постигла. В 
связи с этим вопрос: как часто надо вести 
обновление конкретного экземпляра?

Людмила ЗАХАРОВА.
Кемерово.

арМерия
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Нет, денежный вклад 
полностью принадлежит 
ребенку.

В силу п. 5 ст. 38 Се-
мейного кодекса РФ вкла-
ды, внесенные супругами 
за счет общего имущества 
на имя их несовершенно-
летних детей, считаются 
принадлежащими детям 
и не должны учитываться 
при разделе имущества, 
являющегося общей со-
вместной собственностью 
супругов.

При этом необходимо 
отметить, что супруг, вы-
ступавший вкладчиком, 
вправе распорядиться 
суммой вклада исключи-
тельно в интересах несо-
вершеннолетнего ребен-
ка. В противном случае к 
нему может быть предъ-
явлен иск в интересах не-
совершеннолетнего ре-
бенка о взыскании неосно-
вательного обогащения.

В случае, если третьи 
лица предоставили су-

пругам денежные сред-
ства и последние внесли 
их на свое имя в кредит-
ные организации, третьи 
лица вправе предъявить 
иск о возврате соответ-
ствующих сумм по нор-
мам Гражданского кодек-
са РФ.

Кроме того, по закону 
к имуществу, не подлежа-
щему разделу, относятся 
вещи, приобретенные 
исключительно для несо-
вершеннолетних детей 
(одежда, обувь, школьные 
и спортивные принад-
лежности, музыкальные 
инструменты, детская 
библиотека и др.), и они 
без компенсации переда-
ются тому из 
супругов,  с 
которым про-
живают дети.

Николай 
ВОРОШИЛОВ.

E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Семейный адвокат

В этот день родились
1832. Павел Третьяков, 

русский меценат, основа-
тель знаменитой галерии. 

1901. Марлен Дитрих 
немецкая и американская 
актриса.

1971. Сергей Бодров, 
российский актер, режис-
сер, сценарист. 
События

19327 Издано Поста-
новление ЦИК и СНК 
СССР о введении паспорт-
ной системы.
В этот день ушли

1 9 2 3 .  А л е к с а н д р 
Эйфель, французский ин-
женер, создатель Эйфеле-
вой башни.

1925. Сергей Есенин, 
поэт.

1938. Осип Мандель-
штам,  русский поэт. 

Календарь

Игра

Подлежит 
ли разделу 
денежный вклад 
на имя ребенка?

Я внесла денежный вклад на имя своего мало-
летнего сына. Должна ли я при разделе общего 
имущества супругов отдать половину этого 
вклада мужу?

Марина К. 
г. Кемерово.

В отличие от осталь-
ных команд сборная Но-
вокузнецка «Цветы» со-
хранила не только состав, 
но и некую утонченность 
своего юмора. В большом 
зале областной филармо-

Штучные 
шутки
Самая титулованная областная команда КВН 
«КемБридж» сложила свои чемпионские 
полномочия. На прошедшем в Кемерове 
финале кузбасского чемпионата «веселых 
и находчивых» нынешнего года из четырех 
коллективов победили единственные гости.

нии гости из южной столи-
цы Кузбасса смешно пред-
ставили русские народные 
пляски, скетч «Ребенок-
индиго на школьной елке» 
и зарисовку из жизни кре-
стьян в момент отмены 

крепостного права.
Обновленная команда 

КемТИППа «Добрые пти-
цы», откуда и вышел «Кем-
Бридж», ведомая неизмен-
ным капитаном Станисла-
вом Рудницким, как могла 
отстаивала свое первенство. 
При этом на смену «раскру-
ченному» (в том числе и во 
всероссийских масштабах!) 
сериалу «про папу и дядю 
Валеру» пришла история о 
старшем и младшем брать-
ях. Но, видимо, кемеровская 
публика и судейское жюри 

еще не успели в должной 
мере «просечь фишку» 
этой новации. В общем, 
по итогам четырех кон-
курсов «Птицы» хоть и 
немного (две десятых бал-
ла), но все же проиграли 
«Цветам».

Третье и четвертое ме-
ста в финале заняли соот-
в е т с т в е н н о  с б о р н а я  
КузГТУ и «Все серьезно» 
(КемГУКИ).

Сергей СПИЦЫН.
Фото 

 Кирилла Кухмаря.

Погоризонтали:1. Город во Франции, в Альпах. 3. Столица  
Хакасии. 5. Настил из досок на возвышении. 7. Длинная юбка 
без соединительного шва. 8. Латышский поэт и драматург. 9. 
Популярная югославская эстрадная певица. 10. Выдающиеся 
способности. 11. Большой кривой турецкий кинжал. 

Повертикали: 1. Младшее ученое звание, присваиваемое 
преподавателям в вузах. 2. Иностранец, поселившийся в какой-
либо стране на постоянное или длительное жительство. 3. Часть 
света. 4. Часть неба над горизонтом. 5. Накладные волосы. 6. 
Экранизированный рассказ А.П.Чехова.

Погоризонтали: 1. Аннеси. 3. Абакан. 5. Подмостки. 7. Са-
ронг. 8. Райнис. 9. Караклаич. 10. Талант. 11. Ятаган. 

Повертикали: 1. Ассистент. 2. Иммигрант. 3. Австралия. 4. 
Небосклон. 5. Парик. 6. Ионыч.
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